
O prefeito de 
Manaus, David 
Almeida, entre-
gou, na quarta-
-feira (19), ao 
lado do secre-
tário nacional 
de Assistência 
Social, André 
Quintão, o novo 
Centro de Re-
ferência de As-
sistência Social 
(Cras) do Japiim.

Cras oferta atendimento  
qualificado para 

21 mil famílias 
Dia a Dia 9
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2 Última hora
Bairro Coroado recebe 
Cmei revitalizado 

Após 22 anos sem re-
forma, o prefeito David 
Almeida reinaugurou, 
nesta quarta-feira (19), 

o Centro Municipal de Educa-
ção Infantil (Cmei) Dilsen Silva 
Alves, localizado no bairro Co-
roado, Zona Leste de Manaus. 
A unidade de ensino, coorde-
nada pela Secretaria Municipal 
de Educação (Semed), atende 
cerca de 130 estudantes de 4 
a 5 anos.

“Aqui no Coroado, a prefei-
tura tem cinco escolas munici-
pais. Todas foram reformadas 
nesta gestão e essa é a última a 
ser entregue. Só hoje, já estive 
na Colônia Antônio Aleixo e 
no Zumbi inaugurando escolas. 
Essa é a 308ª escola reformada, 
revitalizada ou ampliada. Não é 
pouco o que nós estamos fa-
zendo. O trabalho da Prefeitura 
de Manaus é esse. Entramos 
para resolver os problemas da 
nossa população”, enfatizou 
Almeida.

Orçada em aproximadamen-
te R$ 720 mil, a revitalização 
durou cerca de quatro meses, 
entre janeiro e abril deste ano. 
O Cmei recebeu substituição 
das instalações elétricas, lumi-
nárias, forro, cobertura, louças, 
revestimentos, coifa na cozi-
nha, além de pintura geral, pai-
sagismo, instalação de drenos 
e execução de abrigo de gás.

O prédio escolar ganhou 
novas estruturas físicas, como 
construção de depósito de ma-
teriais de limpeza, banheiro, 

Cmei Dilsen Alves foi reinaugurado pelo prefeito de Manaus, David Almeida 

cobertura na fachada, bem 
como ampliação do refeitório 
e das janelas de atendimento.

A unidade de ensino conta 
com novo Centro de Tecnolo-
gias Educacionais (CTE), cin-
co salas de aula, secretaria, 
pedagogia, cozinha, depósito 
de alimentos e seis banheiros, 
sendo dois infantis, três admi-
nistrativos e um para Pessoas 
com Deficiência (PcD). O local 
tem ainda uma brinquedoteca 
e salas da diretora, de recursos 
e de robótica.

De acordo com o subsecre-
tário municipal de gestão edu-
cacional da Semed, Júnior Mar, 
as unidades de ensino estão 
recebendo o mesmo padrão 
de qualidade que os demais 

serviços da gestão.
 “O prefeito David Almeida 

está colocando em sua gestão, 
em menos de dois anos e meio, 
um padrão de excelência que 
ainda não conhecíamos em 
Manaus. Ele está colocando 
a sua digital. Já foram mais 
de 300 escolas reformadas. O 
padrão que vimos no asfalto, 
é o mesmo da Saúde, da As-
sistência Social, é o padrão da 
qualidade de vida que quere-
mos para Manaus”.

Para a diretora da unidade de 
ensino, Adria Marinho, a atual 
gestão municipal tem propor-
cionado uma verdadeira re-
volução no ensino municipal, 
por meio das revitalizações 
dos prédios escolares, signifi-

cando proporcionar qualidade 
e lugares dignos para que os 
estudantes possam adquirir os 
conhecimentos pedagógicos.

“Essa reinauguração signi-
fica uma revolução, porque, 
devido ao que o prefeito Da-
vid Almeida tem feito nesse 
sentido, é algo muito maravi-
lhoso. Em 25 anos, que tenho 
trabalhando na Semed, eu 
nunca tinha visto um prefeito 
promovendo reformas gerais 
nas escolas, como é o caso 
do nosso Cmei. Estamos rece-
bendo uma nova escola, linda 
demais e dentro de um padrão 
que não deixa nada a desejar”, 
declara a gestora.

O professor de futebol An-
derson Macedo, pai da estu-

dante Luane Gabrielly, 4 anos, 
1° período, afirma que gostou 
do novo espaço educacional, 
onde o aprendizado da sua 
filha será impulsionado.

“Essa reforma é de serventia 
muito grande para as crianças 
da nossa comunidade. Aqui é 
um centro de referência para 
quem está iniciando na escola. 
Então, é muito bom para a nos-
sa comunidade ter essa escola 
de volta para nossa comunida-
de. Agradeço muito ao prefeito 
David Almeida, porque com ele 
está dando uma melhoria para 
a escola e para as crianças. 
Achávamos que esse prédio 
fosse ser entregue lá pelo meio 
do ano, mas foi entregue hoje”, 
compartilha o comunitário.
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Cmei recebeu substituição das 
instalações elétricas, luminárias, 
cobertura, revestimentos, coifa na 
cozinha, pintura geral e paisagismo

Em sessão de nervosis-
mo no mercado financei-
ro, o dólar voltou a fechar 
acima de R$ 5. A bolsa de 
valores caiu para o menor 
nível em nove dias.

O dólar comercial fe-
chou esta quarta-feira (19) 
vendido a R$ 5,087, com 
alta de R$ 0,111 (+2,23%). A 
cotação operou acima de 
R$ 5 durante toda a ses-
são, até fechar na máxima 
do dia.

A moeda norte-ameri-
cana está no maior ní-
vel desde 30 de março, 
quando tinha fechado a 
R$ 5,09. Com o desempe-
nho de hoje, a divisa, que 
caía mais de 2% em abril, 
acumula queda de apenas 
0,22% no mês. Em 2023, a 
moeda cai 3,66%.

No mercado de ações, 
o dia também foi marca-
do por tensões. O índice 
Ibovespa, da B3, fechou 
aos 103.913 pontos, com 
queda de 2,12%. O indica-
dor está no patamar mais 
baixo desde o dia 10.

Fatores internos e ex-
ternos contribuíram para 
a turbulência no merca-
do financeiro. No Brasil, 
os investidores reagiram 
ao envio do arcabouço fis-
cal ao Congresso. O tex-
to trouxe mudanças em 
relação ao inicialmente 
anunciado pelo governo, 
como os contingencia-
mentos (bloqueios de ver-
ba) facultativos e a inclu-
são de despesas na lista 
de exceções não sujeitas 
ao limite de gastos, como 
gastos com precatórios 
(dívidas com sentença 
judicial definitiva).

No exterior, o dólar teve 
mais um dia de alta peran-
te as principais moedas.

Dólar volta a 
subir e chega 
a R$ 5,08

DINHEIRO 
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‘Amazonas Meu Lar’
O governador do Estado, Wilson 

Lima, apresentou nesta segunda 
(17), em Brasília, o Programa Ama-
zonas Meu Lar para o ministro das 
Cidades, Jader Filho, e para a pre-
sidente da Caixa Econômica, Rita 
Serrano. O programa, lançado no 
último dia 10, prevê a oferta de 
mais de 20 mil unidades habita-
cionais e 32 mil títulos de terra 
definitivos. Tanto o ministro quanto 
a presidente da Caixa ressaltaram 
a importância da parceria com o 
Estado para viabilizar a oferta de 
moradias. 

 
CNH Social
O Departamento Estadual de 

Trânsito do Amazonas (Detran-AM) 
lançou, ontem (19), as inscrições do 
projeto “CNH Social 2023”. O gover-
nador do Estado, Wilson Lima, fez 
um balanço sobre o primeiro ciclo 
do “CNH Social”, lembrando que 40 
mil pessoas já foram beneficiadas 
e que, agora, a meta será dobrada. 
“Até agora, nós já atendemos 40 
mil pessoas, com cerca de 280 mil 
inscritas, e a meta é de 80 mil para 
2023, tanto na capital quanto no in-
terior”, disse. O projeto será dispo-
nibilizado para os 61 municípios do 
Amazonas, mais a capital Manaus. 

 
Mediadores nas escolas
Ontem, a Câmara Municipal de 

Manaus (CMM) foi marcada pela 
realização de uma Tribuna Popular 
para debater a presença do profis-
sional de vida escolar, o mediador, 
nas escolas municipais, auxiliando o 
processo de ensino-aprendizagem 
de alunos com deficiências.

O vereador Rodrigo Guedes (Po-
demos) falou da importância do 
mediador nas escolas. “Os media-
dores são um direito não só das 
crianças autistas, mas de todos os 
deficientes. Essa Tribuna Popular 
representa mais um avanço que 
estamos dando em relação a esse 
tema”, afirmou o vereador.

 
Apoio ao ‘pai’ da capivara
A deputada Joana Darc (UB) re-

pudiou as acusações do Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente (Iba-
ma), após multar em R$ 17 mil, 
na terça (18), o estudante Agenor 
Tupinambá, que ficou conhecido 
por gravar vídeos com a capiva-
ra Filó, no município de Autazes. 
De acordo com a parlamentar, o 
rapaz foi intimado pelo instituto 
sob a denúncia de maltratar os 
animais do campo. “O Agenor está 
sendo punido injustamente com 
uma multa absurda, sendo acusado 
de maus-tratos contra os animais, 
como se fosse um criminoso”, des-
tacou Darc.

 
Povos Indígenas
O Dia dos Povos Indígenas, co-

memorado ontem, foi marcado 
pela presença de representantes 
de várias etnias na Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Aleam), que 
participaram de Cessão de Tempo, 
e manifestaram a luta pelos seus 

direitos. “Peço que os parlamen-
tares estaduais nos ajudem a efe-
tivar as políticas de Estado pelos 
povos indígenas. É preciso que 
o Amazonas auxilie na proteção 
dos territórios, pois as fronteiras 
estão tomadas pelo narcotráfico 
e ninguém faz nada”, denunciou 
o presidente das Organizações 
Indígenas do Alto Rio Negro, Ma-
rivelto Baré.

 
Metas da CMM
O presidente da Câmara Mu-

nicipal de Manaus (CMM), Caio 
André (PSC), apresentou, ontem, o 
planejamento estratégico da Casa 
Legislativa com metas a serem 
atingidas até 2027. Dez objetivos 
principais divididos em quatro te-
máticas (Recursos, Pessoas, Ges-
tão e Sociedade), que começam a 
ser executados a partir deste ano.

O plano pretende executar 95% 
do orçamento aprovado pela LOA; 
aumentar satisfação dos usuários 
em 70%; implementar 95% de 
melhorias em processos inter-
nos; aprovar pelo menos 20% das 
leis que promovam a cidadania, 

esporte, lazer, educação, entre 
outras.

 
Contas em análise
A prestação de contas das elei-

ções de 2022 do ex-deputado 
estadual Dermilson Chagas (Re-
publicanos), recebeu parecer do 
Ministério Público Eleitoral (MPE) 
pela sua desaprovação, devido 
à ausência da apresentação de 
extratos bancários durante todo 
o período da campanha. O docu-
mento com as informações pode 
ser acessado no Sistema de Divul-
gação de Candidaturas e Contas do 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE), 
o ‘DivulgaCand’. Mas a Comissão 
de Contas do Tribunal Regional 
Eleitoral do Amazonas (TRE-AM) 
entendeu que as contas podem 
ser julgadas como “aprovadas com 
anotações de ressalvas”.

 
Trabalhadores perdoados
Um dia após o vereador Sassá 

da Construção Civil (PT) ter de-
monstrado preocupação com a 
situação dos trabalhadores que 
fazem parte das cooperativas e 

associações da Ponta Negra, o 
Secretário Municipal do Traba-
lho, Empreendedorismo e Renda 
da Prefeitura de Manaus, Radyr 
Oliveira Júnior, garantiu que os 
trabalhadores não serão preju-
dicados. “Encaminharemos para 
a Câmara o perdão da dívida dos 
permissionários. Os números che-
gam em torno de R$ 8 milhões. 
Pedimos que os senhores votem 
nesse perdão para termos uma 
relação saudável com os permis-
sionários”, concluiu o secretário.

 
FGTS em jogo
O Supremo Tribunal Federal 

(STF) deve julgar hoje (20) uma 
ação que questiona o uso da taxa 
referencial, a TR, como instru-
mento de correção das contas 
do Fundo de Garantia do Tempo 
de Serviço (FGTS). A Ação Dire-
ta de Inconstitucionalidade (ADI) 
5.090/DF foi impetrada em 2014 
pelo partido Solidariedade e está 
na pauta da sessão do plenário 
desta quinta. É a quarta vez que 
o julgamento é agendado.

Hoje os valores do FGTS são 

corrigidos pela TR mais um ren-
dimento de 3% ao ano. Na ação, o 
Solidariedade aponta que “o cálculo 
da TR se desvinculou de seus ob-
jetivos iniciais.

 
GSI negou imagens
O Gabinete de Segurança Ins-

titucional (GSI) reteve em diver-
sas ocasiões ao longo dos últimos 
três meses o envio de imagens 
relacionadas aos atos do dia 8 de 
janeiro. Em janeiro, quando diversos 
veículos pediram acesso aos víde-
os, apenas a TV Globo conseguiu 
exibi-los. No dia 15 de janeiro, o 
programa Fantástico exibiu as até 
então cenas inéditas de dentro do 
Palácio do Planalto.

Vários cidadãos e veículos de im-
prensa chegaram a fazer pedidos 
via Lei de Acesso à Informação para 
obter as imagens, mas eles foram 
negados pelo GSI.

 
General com invasores?
O senador Sergio Moro (União 

Brasil-PR) quer saber o que o 
ministro-chefe do Gabinete de 
Segurança Institucional (GSI) da 
Presidência da República, general 
Marco Edson Gonçalves Dias, esta-
va fazendo entre os manifestantes 
que tomaram o Palácio do Planalto 
no famigerado dia 8 de janeiro. E 
mais: por que razão não tentou 
detê-los ou neutralizá-los? A CNN 
divulgou imagens que revelam o 
general com os radicais. O general 
teria de prestar esclarecimentos 
nesta quarta (19), na Comissão de 
Segurança Pública e Combate ao 
Crime Organizado, mas apresentou 
atestado médico e faltou.

 
Mais imagens suspeitas
De acordo com as imagens das 

câmeras do circuito interno do Pa-
lácio do Planalto no dia 8 de janeiro 
deste ano, é possível ver um inte-
grante do Gabinete de Segurança 
Institucional (GSI) no térreo usando 
um terno e portando um crachá 
de identificação. É um capitão do 
Exército, e ele é visto caminhando 
entre os invasores. Em seguida, 
o responsável pela segurança do 
local, já na antessala do gabinete 
presidencial, faz um gesto para uma 
invasora e abre uma porta. Logo 
depois, por volta das 15h28, um 
grupo de invasores segue o militar 
e atravessa a porta.

Nikolas pede prisão
O deputado federal Nikolas Fer-

reira (PL-MG) defende a prisão 
do ministro-chefe do Gabinete de 
Segurança Institucional (GSI) da 
Presidência da República, general 
Gonçalves Dias. No entendimen-
to do parlamentar, o critério é o 
mesmo adotado na prisão do ex-
-ministro da Justiça e secretário 
de Segurança Pública do Distrito 
Federal, Anderson Torres, em razão 
das manifestações radicais em 8 de 
janeiro. O parlamentar encaminhou 
uma notícia-crime contra o gene-
ral Gonçalves Dias à Procuradoria-
-Geral da República (PGR).

Detectores de metais começam a ser 
usados em escolas municipais de Manaus

Para fortalecer as medidas de segurança nas escolas da rede municipal de Manaus, 350 Agentes de Portaria 
(AGPs) contratados pela prefeitura começaram a monitorar a entrada dos estudantes com detectores de metais. 
A medida atende uma determinação judicial.

Os profissionais iniciaram os trabalhos na última segunda (17), com o objetivo de aumentar a sensação de 
segurança nas unidades de ensino da Secretaria Municipal de Educação (Semed).

Conforme a Semed, os agentes passaram por treinamento apropriado, no qual aprenderam como deve ser 
o trato com os estudantes e noções de segurança com a Secretaria Municipal de Segurança Pública e Defesa 
Social (Semseg).

Para a gestora da escola municipal São Benedito, Adriana Silveira, a chegada destes profissionais contribui 
muito para a segurança, porque ajuda a prevenir diversas situações de risco nas escolas. “Os AGPs vieram para 
contribuir muito com a nossa segurança, pois sabemos que estamos vivendo um processo crítico na sociedade”, 
pontuou.

A professora da escola, Driely Almeida de Lima, acredita que essa sensação de segurança influencia, inclusi-
ve, no aprendizado dos estudantes. “Antes estávamos com aquela tensão, os alunos preocupados com o que 
poderia acontecer na escola. Isso contribui para o ensino, porque se eu me sinto mais segura no ambiente 
escolar, me sinto pronta para ensinar”, finalizou.

Mãe de um estudante da unidade de ensino, Tônia Nery aprovou a contratação dos agentes. “No momento, 
estou me sentindo mais segura e confiante em deixar meus filhos na escola. Os AGPs e a inspeção passam 
mais confiança para a gente e nos tranquiliza”, acrescenta.

À Polícia Federal (PF), que deflagrou a operação Déjà Vu, na manhã de ontem, 
contra garimpo ilegal após descobrir extração de ouro em terras da União no 
Amazonas. Conforme informações da PF, estão sendo cumpridos seis mandados 
de prisão temporária e dez mandados de busca e apreensão em Manaus e Nova 
Olinda, no Amazonas; Goiânia; Pará e Mato Grosso do Sul. A investigação começou 
após a Polícia Federal descobrir um garimpo ilegal em terras da União na região 
conhecida como “Filão dos Abacaxis”, sul do município do Maués. Policiais também 
identificaram trabalho escravo.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO
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Ao Ibama, que multou o influencer amazonense Agenor Tupinambá, conhecido 
como “pai” da capivara Filó, em mais de R$ 17 mil. Morador de Autazes (a 113 
km de Manaus), Tupinambá ganhou reconhecimento nacional de forma viral 
ao mostrar seu dia a dia com a capivara e agora deve responder ao Ibama por 
maus-tratos ao animal. Além da multa por maus-tratos à Filó, o Ibama deu um 
prazo de seis dias ao influencer para entregar o animal e 20, para recorrer. Outra 
recomendação do Ibama é para que Tupinambá retire os vídeos das redes sociais.
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20 de abril
Editorial

Forjar significado

Crianças e adolescentes estão com medo de ir à escola hoje, 20 
de abril. Professores, pedagogos e funcionários das escolas temem 
pelo que possa acontecer. Pais, mães e familiares dos estudantes 
não sabem se os deixam ir à escola, ou se garantem sua segurança 
mantendo-os em casa. Muitas escolas oferecerão aulas online hoje, 
para que não seja necessário estar presente hoje. Nesse dia, 20 
de abril, no ano de 1999, acontecia uma das piores tragédias em 
escolas, conhecida como o Massacre de Columbine, na Columbine 
High School, em Columbine, no Colorado, Estados Unidos. Quinze 
pessoas foram mortas. Não por coincidência, no mesmo 20 de 
abril de 1889, nascia Adolf Hitler. De alguma forma, o terror de 
Columbine chegou ao Amazonas. Coisas maléficas também se 
espalham pelo mundo globalizado da internet.

Os ataques em escolas no Brasil e no Amazonas têm múltiplas 
causas, desde as frustrações enfrentadas por adolescentes no 
mundo ultra competitivo que a sociedade ocidental criou, traços 
de psicopatia ou predisposição psicológica, falta de empatia, va-
lores mal construídos até um profundo desrespeito à vida. Essas 
e outras causas são, hoje, potencializadas pela possibilidade de 
agregação de jovens frustrados e violentos por meio da internet.

É preciso enfrentar o problema com inteligência, tanto no sentido 
de inteligência de Estado, que coleta, cataloga e analisa informa-
ções estratégicas sobre a atuação de grupos e indivíduos, quanto 
inteligência num sentido mais amplo, da perspicácia, da prudência, 
do estudo de padrões de comportamento. Muita inteligência vem 
sendo aplicada para dar um basta a esses ataques. As escolas 
particulares, as secretarias de Educação do Estado e dos muni-
cípios, a Secretaria de Segurança, todos estão trabalhando sério. 
Entretanto, é a ação vigilante e amorosa dos pais, das mães, tios, 
tias, avós e demais familiares que pode cortar pela raiz esse mal. 
Para que Columbine não se repita, nos é preciso que as famílias 
olhem com atenção amor para seus jovens.

Andrew Solomon é um psicólogo, 
jornalista e escritor americano que 
escreveu livros hoje clássicos, como 
“O Demônio do Meio Dia” e “Longe 
da Árvore”. Sobre esses livros tem 
vídeos de TED Talks excepcionais 
desse autor, no Youtube. O meu 
preferido é “Como os piores mo-
mentos de nossa vida nos tornam 
quem somos”. Andrew conta a his-
tória de uma festa de um menino 
de sua classe, no segundo ano do 
antigamente chamado de Primário, 
chamado Bobby, que convidou toda 
a classe para sua festa de aniver-
sário, menos o menino Andrew. A 
sua mãe achou que se tratava de 
um engano, e ligou para a mãe de 
Bobby, que sem muitas delongas 
afirmou que seu filho não gostava 
de Andrew e não quis convidá-lo. 
Ele era um menino frágil, tímido e 
afeminado (que demorou décadas 
para assumir sua evidente homos-
sexualidade), que atraiu toda forma 
de bullying e exposição ao ridículo 
durante todos os anos de sua escola. 
Para sobreviver a esses anos, An-
drew teve uma mistura de resiliência 
e evasão, segundo suas palavras, e 
ter sido capaz de atravessar esse 
período e seu isolamento, começou 
a criar a sua própria identidade. Ci-
tando uma passagem de seu livro, 
ele descreveu uma entrevista com 
uma família que tinha filhos com 
severas deficiências. A mãe falou 
que seus filhos não tinham sido 
destinados, como outras crianças, a 
representar uma benção para seus 
pais. Eles que optaram por atribuir 
o significado a essa experiência, e 
transformar fardo em benção.

Essa é a ideia fundamental des-
sa palestra, que eu observo todo 
dia em minha prática clínica: temos 
perdas e experiências dolorosas em 
nossa vida. Não encontramos o sig-
nificado delas em alguma jornada 
mística ou na fala de terapeutas. 
Atribuir significado ao sofrimento 
e suportá-lo é uma decisão e uma 
prática. Isso demanda muita co-
ragem. E muita fé na vida. Muita 
gente pode passar o resto da vida 
presos no não sentido e no absurdo. 
Andrew Solomon repete o signifi-
cado não é algo que se encontra 
por aí. É preciso Forjar Significado 
e Construir Identidade. Assim ele 

forjou sua identidade de um autor 
que dá voz a pessoas que enfren-
tam sofrimentos maiores do que 
ele sofreu, com abusos, agressões 
e perdas que podem fazer alguém 
desistir da vida, mas essas pessoas 
escolhem enfrentar e forjar signifi-
cado diante do absurdo.

Victor Frankl foi um psiquiatra 
austríaco judeu que foi manda-
do para campos de concentração 
nazista e sobreviveu a condições 
impossíveis até o final da guerra. 
Ele optou por tolerar o sofrimento 
e forjar um significado para ele. Ele 
conseguiu essa façanha compre-
endendo e ouvindo os agressores 
nazistas e os prisioneiros do cam-
po de concentração. Viu homens 
se comportando como porcos, e 
outros caminhando altivos para 
a morte, louvando a Deus e seu 
destino. Quando acabou a guerra 
e foi liberto, Victor Frankl criou a 
Logosofia, e passou o resto de sua 
vida ajudando pacientes e colegas 
a encontrar um sentido para sua 
vida e desenvolvimento. Morreu 
com noventa e dois anos.

Convido você, leitor e leitora des-
se texto, a lembrar das piores coi-
sas que aconteceram em sua vida, 
aquelas que pareciam impossíveis 
de superar. Imagine como essas 
dificuldades foram talhando sua 
personalidade e empurrando seu 
desenvolvimento. Como foi difícil 
passar por isso e como as saídas fo-
ram surgindo onde não tinha saída.

No seu aniversário de cinquenta 
anos, Andrew Solomon celebrou 
as bençãos se sua vida: encontrou 
o companheiro de sua vida, teve 
sucesso profissional, adotaram um 
menino. No seu aniversário, o garoto 
pediu para fazer um discurso. Seu 
companheiro falou: “George, você 
não pode fazer um discurso. Você 
tem quatro anos”. Mas George tanto 
insistiu que acabou recebendo a 
palavra, e agradeceu a presença de 
todos, a alegria do bolo e se voltou 
a seu pai para falar: “Pai, se você 
fosse pequeno, eu ia querer ser seu 
amigo”. No final, Andrew pôde ser 
grato a todas as dificuldades que 
atravessou, que forjaram significa-
do e construíram sua identidade. 
E lhe deu amigos que nunca vão 
deixá-lo fora da festa. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Estão provocando a volta do povo às ruas para muito logo”

Subserviência a Lula faz Pacheco passar vergonha 
no Senado

Poder de um só
O regimento garante a cria-

ção da CPMI, com assinaturas 
necessárias, e aguarda leitura 
no plenário. Mas Pacheco, o 
enrolão, segura como pode.

Em uma semana
No governo Bolsonaro, o mi-

nistro Luis Barroso ordenou a 
criação da CPI da Covid Pacheco 
cumpriu sem demora a ordem 
do STF.

Embromation
Após marcar a sessão do Con-

gresso para 11 de janeiro, o presi-
dente do Congresso desmarcou 
tudo e se embarcou no avião de 
Lula à China.

Desculpa II
Sob pressão, o senador roda-

-presa marcou sessão para esta 
terça (18), mas em poucos mi-
nutos a cancelou por alegada 
“falta de quórum”.

Lula desautoriza Haddad e 
mostra a Receita quem governa

O presidente Lula se viu obri-
gado a desautorizar Fernando 
Haddad, ordenando o recuo 
de impor 60% de impostos so-
bre produtos de pequeno va-
lor, comprados por milhões de 
brasileiros em sites chineses. A 
decisão política permitiu a Lula 
lembrar ao ministro e ao secre-
tário da Receita, Robinson Bar-
reirinhas, quem é que governa. 
Lula reagiu com irritação quan-
do viu Barreirinhas declarando 
na véspera que não abriria mão 
da taxação. Assessores acham 
“iminente” a saída do secretário.

Atenção, ‘gênios’
A intenção de Lula, recuando 

da taxação desses produtos, fez 
lembrar sua advertência para 
que “ideias geniais” sejam antes 
submetidas a ele.

O pior momento
A primeira surpresa da tur-

ma de Haddad, irritando Lula, 
foi anunciar a decisão hostil a 
empresas chinesas quando ele 
desembarcava na China.

Batendo cabeças
Haddad acusava site chineses 

de “contrabando” e “concorrên-
cia desleal” enquanto Lula e co-
mitiva tentavam fazer negócios 
em Shangai e Pequim.

Zero à esquerda
O chanceler de enfeite Mauro 

Vieira levou cinco dias para obter 
“ok” de Lula e Celso Amorim, 
chanceler de fato, a fim de divul-
gar nota criticando a ditadura da 
Coreia do Norte pelo lançamento 
de míssil que desrespeita reso-
lução do conselho de segurança 
da ONU, do qual o Brasil faz parte.

Desculpa de amarelo
Ao negar investigação da com-

pra de móveis de luxo para a 
mordomia de Lula e Janja no 
Alvorada, Vital do Rêgo (TCU) 
citou os atos de 8 de janeiro. 
Mas a quebradeira foi no Palácio 
do Planalto e não no Alvorada.

Regalias ilimitadas
O Conselho Nacional de Jus-

tiça (CNJ) criou “auxílio creche” 
para juízes de todo o País, outro 
penduricalho que dribla o teto 
salarial. A regalia era pretendida 
por sindicalistas e negado hon-
radamente pelo TJ-RS. Agora, 
suas excelências terão filhos 
sem preocupações: a despesa 
será nossa.

Derrota em casa
Marina Silva saiu derrotada em 

disputa interna pelo comando 
do próprio partido, o Rede Sus-
tentabilidade. O grupo apoiado 
pela ministra do Meio Ambiente 
perdeu para a turma de Randolfe 
Rodrigues e Heloisa Helena.

Rio-24
No PL, não falta de gente de 

olho da Prefeitura do Rio de Ja-
neiro se Flávio Bolsonaro desistir 
do pleito. Topam a empreitada o 
deputado federal Eduardo Pa-
zuello e o ex-ministro da Defesa 
Walter Braga Netto.

Calote assombra chineses
O jornal Financial Times alerta 

para uma série de calotes que 

Marcel van Hatten (Novo-RS) sobre o adiamento da instalação da CPMI do 8 de janeiro

a China tem recebido de países 
mau-pagadores que receberam 
empréstimos chineses desde 
2020. Quase US$80 bilhões tive-
ram de ser negociados ou estão 
em “default” (calote) apenas nos 
últimos três anos.

Minas-26
Atualmente deputado federal, 

Aécio Neves pode ser o escolhido 
do PSDB para disputar o governo 
de Minas Gerais, em 2026. O pla-
no é trabalhar o nome do tucano 
e viabilizar Aécio para o pleito.

Mico simultâneo
Enquanto Lula propunha para 

o presidente da Romênia, Klaus 
Iohannis, “possibilidades de in-
tercâmbio entre a Embrapa” e o 
país europeu, invasores do MST 
permaneciam nas terras da es-
tatal em Pernambuco.

Pensando bem...
...no Brasil, tirar R$200 mil do 

Tesouro para móveis de luxo, 
tudo bem; o que não pode é 
fazer piadinha.

| PODER SEM PUDOR

Sinceridade de político
Embaixador em Lisboa em 

1985, o ex-chanceler Azeredo 
da Silveira convidou o senador 
FHC para almoço com diploma-
tas no restaurante Mônaco, à 
beira mar. Lá pelas tantas, um 
deles perguntou ao político: 
“É verdade que o Senhor vai 
disputar a prefeitura de São 
Paulo?” Com um sorriso con-
descendente, FHC devolveu a 
pergunta: “Ô, meu filho, você 
acha que eu vou entrar numa 
fria de disputar uma eleição 
contra Jânio Quadros?” Entrou 
e perdeu.

O presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), tem apresentado conduta tão subserviente 
ao presidente Lula que já passa vergonha entre parlamentares. A oposição atribui suas desculpas 
esfarrapadas, para postergar a CPMI dos Atos de 8 de Janeiro, às ordens do Planalto, que garantiu 
sua vitória na disputa pela reeleição. Por alguma razão, a CPI mista inspira medo em Lula, cuja 
ordem é barrar a investigação. A atitude constrangedora rendeu a Pacheco, o roda-presa, o apelido 
de “enrolão”.

Marco Antonio Spinelli
é médico, com mestrado em psiquiatria pela Universidade 
São Paulo, psicoterapeuta de orientação junguiana e autor 
do livro Stress - o coelho de Alice tem sempre muita pressa
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Governo do AM investe em obras em 
diversas frentes nos primeiros 100 dias 

Investimentos contemplam obras em 
áreas como a mobilidade urbana

 A partir do pedido feito pela 
deputada estadual Mayra 
Dias (Avante) na tribuna da 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), o Governo 
do Estado começou a viabilizar 
a instalação do Sistema Na-
cional de Emprego (Sine) em 
Parintins. Nesta terça-feira 
(19), a parlamentar participou 
de reunião na Secretaria de 
Estado de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania com 
representantes da Secretaria 
Executiva do Trabalho e Em-
preendedorismo (SETEMP) 
para discutir as medidas ne-
cessárias para a implantação 
do sistema no município.

Durante a reunião, foram 
abordados os requisitos bu-
rocráticos para a instalação 
do Sine, que será sediado no 
Pronto Atendimento ao Ci-

dadão (PAC) de Parintins e 
atenderá às demandas dos 
municípios da região do baixo 
Amazonas. Em contrapartida, 
a prefeitura de Parintins for-
necerá o corpo funcional para 
o funcionamento do órgão.

A Secretária Executiva da 
Cidadania, France Medeiros, 
garantiu que o PAC está pron-
to para receber os serviços do 
Sine. A Secretária Jussara Pe-
drosa, da Secretaria de Estado 
de Justiça, Direitos Humanos 
e Cidadania (Sejusc), também 
celebrou com entusiasmo as 
discussões para a implanta-
ção do Sistema em Parintins.

A deputada estadual Mayra 
Dias está confiante de que 
as ações podem ser tomadas 
com mais rapidez para que a 
instalação do Sistema possa 
ocorrer o mais breve possível.

Deputada Mayra Dias discute 
Sine no Baixo Amazonas

O presidente da Câ-
mara Municipal de Ma-
naus (CMM), vereador 
Caio André (PSC), re-
cebeu, nesta semana, 
um grupo de repre-
sentantes de Pessoas 
com Deficiência (PCDs). 
Após ouvir as demandas 
e reivindicações do gru-
po e reafirmar apoio às 
causas de PCDs, o par-
lamentar defendeu a 
criação de um Estatuto 
Municipal de Inclusão e 
Acessibilidade.

“Nós temos a ideia de 
compilar todas as leis 
que tratam das Pessoas 
com Deficiência em um 
estatuto para que tra-

ga mais facilidade não 
só para quem lida com 
PCDs, mas para órgãos 
públicos, até para os ve-
readores, para a justiça, 
enfim, para todos os en-
tes da sociedade enten-
derem que nós temos 
um código, um estatuto, 
que trata especifica-
mente das leis munici-
pais. São direitos a eles 
inerentes que precisam 
ser cumpridos”, afirmou 
o presidente da Casa.

A proposta da criação 
do estatuto, que integra 
as demandas apresenta-
das pelo grupo ao verea-
dor, tem como base as leis 
nº 13.146/2015 (federal); 

e nº 241/2015 (estadual).

Projetos de Lei
 Caio André vereador 

é autor de projetos na 
Casa Legislativa que 
atendem diretamente 
à bandeira PcD. Entre 
os Projetos de Lei de 
Caio André, que be-
neficiam Pessoas com 
Deficiência, está o PL 
nº 014/2023, que reco-
nhece a deficiência au-
ditiva unilateral como 
deficiência sensorial, do 
tipo auditiva, para todos 
os efeitos legais.

Outro projeto dispõe 
sobre o direito de con-
tribuintes com defici-

ência visual receberem 
o carnê/boleto do Im-
posto sobre a Proprie-
dade Predial e Territo-
rial Urbana (IPTU) em 
braile.

No mês de conscien-
tização ao autismo, Caio 
André ressaltou, após 
sessão plenária do dia 
5 de abril, a importância 
da aprovação da rea-
lização de Audiência 
Pública para debater 
a efetivação de me-
diadores nas escolas 
municipais de Manaus, 
acompanhando Pesso-
as com Deficiência no 
processo de ensino-
-aprendizagem.

Caio André defende criação de Estatuto 
Municipal de Inclusão e Acessibilidade de PCDs

CÂMARA MUNICIPAL ALEAM

O Governo do Amazo-
nas, por meio da Se-
cretaria de Estado 
de Infraestrutura e 

Região Metropolitana de 
Manaus (Seinfra), comple-
tou 100 dias de gestão com 
R$ 27,2 milhões investidos 
em dez obras concluídas, 
gerando 378 empregos di-
retos e indiretos.

Entre as obras conclu-
ídas no período, estão a 
Revisão Geral do prédio do 
Núcleo de Ensino Superior 
da Universidade do Esta-
do do Amazonas (UEA), em 
Pauini, e a reforma da orla 
de Maraã.

Na cidade de Itacoatia-
ra, foram concluídas duas 
obras: a reforma da sede 
da Associação Comercial, 
Industrial e do Agrone-
gócio (Aciaita) do muni-
cípio e o Sistema Simpli-
ficado de Abastecimento 
de Água na comunidade 
Nossa Senhora do Perpé-
tuo Socorro, na Vila Ba-
tista, Rio Arari, zona rural. 
Em Boa Vista do Ramos, foi 
concluída a instalação de 
um reservatório de água 
no município. Já em Beruri, 
foi finalizada a construção 
de um terminal flutuante 
para atender a Comunidade 
Santa Maria do Pupunha I. 
Em Iranduba, o Governo 
do Amazonas entregou 
o Ramal Santa Maria, no 
quilômetro 13 da rodovia 
AM-070. 

O ramal possui quatro 
balneários, que fomentam 
o turismo na região, e ain-
da 22 estabelecimentos 
comerciais. Ao todo, 625 
famílias estão sendo bene-
ficiadas diretamente com a 
obra, cujo número repre-
senta aproximadamente 
2.447 pessoas distribuídas 
nas comunidades São Se-
bastião, Boa Esperança, 
Nossa Senhora do Perpé-
tuo Socorro e Vera Lúcia. 

Geral do Estado (PGE), em 
Manaus.

Outros investimentos
A Unidade Gestora de 

Projetos Especiais (UGPE) 
concluiu a obra de amplia-
ção do Sistema de Abaste-
cimento de Água de Maués.  
As intervenções permitiram 
a ampliação da capacidade 
de armazenamento e for-
necimento de água, que 
já havia aumentado com 
o ProsaiMaués, inaugurado 
em 2019. A nova obra per-
mitiu a construção de mais 
quatro poços artesianos e 
um reservatório de água 
com capacidade para 150 
mil litros, além da instalação 
de 2,8 quilômetros de rede 
de distribuição de água. 
As Feiras do São Francis-
co e do Quarentão tiveram 
suas reformas concluídas.  
Elas estão inseridas em 
uma série de convênios 
com a Prefeitura de Ma-
naus, firmados via UGPE, 
para a reforma de 30 feiras 
e mercados. A recuperação 
dos espaços inaugurados 
há mais de 20 anos contri-
bui para o desenvolvimento 
social e econômico da cida-
de e para o bem-estar da 
população.

No mês de março, a UGPE 
levou as ações do progra-
ma Ilumina+ Amazonas 
para Itapiranga  e Silves .  
O município de Itapiranga 
teve 1.232 pontos ilumi-
nados com LED na zona 
urbana, enquanto Silves 
recebeu 889, dos quais 
149 foram instalados em 11 
comunidades rurais. Já são 
32 o número de municí-
pios beneficiados com LED 
pelo Governo do Amazonas 
e 43 comunidades rurais. 
A UGPE concluiu a revita-
lização do Centro de Aten-
ção Integral à Melhor Idade 
(Caimi) André Araújo e está 
reformando os Caimis Ada 
Viana e Paulo Lima.

DIVULGAÇÃO

No mês de março, a UGPE 
levou as ações do programa 

Ilumina+ Amazonas para Itapi-
ranga  e Silves

Ainda em Iranduba, foi con-
cluída a revitalização da ro-
dovia AM-151, situada no 
KM 18 da AM-070 e que dá 
acesso à sede do município. 
A obra contemplou 10,05 

quilômetros, com serviços 
de terraplanagem, eleva-
ção do greide (altura da 
pista), pavimentação, dre-
nagem e sinalização.

A AM-151 é a única via 

de acesso à sede de Iran-
duba por terra e liga a 
cidade aos municípios 
de Manacapuru, Novo Ai-
rão, e à capital, Manaus. 
Entre as obras concluídas 

pelo Governo do Amazonas 
também estão a reforma e 
adequação da embarcação 
Puxurium 2 (Base Arpão) 
e a reforma da cobertura 
do prédio da Procuradoria 
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O ministro-chefe do Ga-
binete de Segurança 
Institucional (GSI), 
Gonçalves Dias, pediu, 

nesta quarta-feira (19), demis-
são do cargo. O anúncio ocor-
re após a CNN Brasil divulgar 
um vídeo que mostra o chefe 
do GSI dentro do Palácio do 
Planalto durante as invasões 
golpistas de 8 de janeiro. É a 
primeira baixa no primeiro es-
calão do governo Lula, pouco 
tempo depois de completar 
100 dias. 

Além de Gonçalves Dias, mili-
tares do GSI, responsáveis pela 
segurança de autoridades e do 
Planalto, aparecem guiando os 
invasores para portas de saída, 
em clima ameno.

Segundo o colunista Igor 
Gadelha, do Metrópoles, o 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) convocou uma 
reunião de emergência para 
discutir o assunto com mi-
nistros na qual foi batido o 
martelo em torno da saída 
do general. 

Após o pedido de demissão, 

a Secretaria de Comunicação 
da Presidência da República 
disse que “não haverá impu-
nidade para os envolvidos nos 
atos criminosos de 8 de janei-
ro”. Leia a íntegra da nota:

“A violência terrorista que 
se instalou no dia 8 de janeiro 
contra os Três Poderes da Re-
pública alcançou um governo 
recém-empossado, portanto, 

com muitas equipes ainda re-
manescentes da gestão ante-
rior, inclusive no Gabinete de 
Segurança Institucional (GSI), 
que foram afastados nos dias 
subsequentes ao episódio.

As imagens do dia 8 de janei-
ro estão em poder da Polícia 
Federal, que tem desde então 
investigado e realizado prisões 
de acordo com ordens judiciais.

No dia 17 de fevereiro, a Po-
lícia Federal pediu autorização 
para investigar militares e, a 
partir do dia 27 de fevereiro, 
com autorização do Supremo 
Tribunal Federal (STF), tem 
realizado tais investigações, 
inclusive com a realização de 
prisões. Dessa forma, todos 
os militares envolvidos no dia 
8 de janeiro já estão sendo 

identificados e investigados no 
âmbito do referido inquérito. 
Já foram ouvidos 81 militares, 
inclusive do GSI.

O governo tem tomado to-
das as medidas que lhe cabem 
na investigação do episódio.

E reafirma que todos os en-
volvidos em atos criminosos 
no dia 8 de janeiro, civis ou 
militares, estão sendo iden-

O ministro Gonçalves Dias chegou a mandar atestado para justificar sua falta à sessão da Câmara. Ele prestaria esclarecimentos

Ontem (19) foi 
divulgado um 
vídeo que mostra 
Gonçalves Dias, chefe 
do GSI, dentro do 
Palácio do Planalto 
durante as invasões

tificados pela Polícia Federal 
e apresentados ao Ministério 
Público e ao Poder Judiciário.

A orientação do governo per-
manece a mesma: não haverá 
impunidade para os envolvi-
dos nos atos criminosos de 8 
de janeiro”.  

Mais cedo, o GSI divulgou 
uma nota para tentar explicar 
as imagens divulgadas pela 
CNN Brasil. O órgão disse que 
vai apurar a conduta dos mi-
litares que estavam no local.

“A respeito de reportagem 
veiculada no dia de hoje, sobre 
os ataques do 8 de janeiro, 
o GSI esclarece que as ima-
gens mostram a atuação dos 
agentes de segurança, que foi, 
em um primeiro momento, no 
sentido de evacuar os quarto 
e terceiro pisos do Palácio do 
Planalto, concentrando os ma-
nifestantes no segundo andar, 
onde, após aguardar o reforço 
do pelotão de choque da PM/
DF, foi possível realizar a prisão 
dos mesmos”, diz o documento. 

“Quanto às afirmações de 
que agentes do GSI teriam co-
laborado com os invasores do 
Palácio do Planalto, informa-
-se que as condutas de agen-
tes públicos do GSI envolvidos 
estão sendo apuradas em sede 
de sindicância investigativa 
instaurada no âmbito deste 
Ministério e, se condutas ir-
regulares forem comprovadas, 
os respectivos autores serão 
responsabilizados”, segue o 
comunicado do GSI.

Ministro do GSI pede demissão 
após divulgação de imagens do 8/1

Ciro Gomes 
deve R$348 
mil à União

O Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) 
rejeitou recurso in-
terposto pelo ex-
-candidato à Presi-
dência Ciro Gomes 
(PDT) e manteve 
decisão em que o 
político precisa de-
volver R$ 348.887,83 
ao Tesouro Nacional. 

O valor é referente 
à campanha presi-
dencial de 2018, em 
que Gomes foi um 
dos candidatos ao 
Planalto. Em agosto 
de 2022, o plenário 
do TSE aprovou as 
contas de Ciro Go-
mes com ressalvas. 

Ciro Gomes, então, 
entrou com recurso 
listando pontos que 
não teriam sido exa-
minados pelo cole-
giado do TSE, como 
a devolução de R$ 
280 referentes à so-
bra de recursos do 
fundo eleitoral e o 
recebimento indire-
to de R$ 1.422 em do-
ações realizadas por 
fonte vedada pelas 
normas eleitorais. 

A defesa do ex-
-candidato susten-
tou ainda que os ser-
viços advocatícios 
pagos com dinheiro 
do fundo eleitoral 
apontados como ir-
regulares pelos mi-
nistros foram efeti-
vamente prestados 
e estavam vincula-
dos à campanha.

TSE

Tomás Ribeiro Paiva assinou a Ordem do Dia em homenagem aos 375 anos de história do Exército Brasileiro

Comandante do Exército defende 
que a força seja ‘imparcial’

DEMOCRACIA 

DIVULGAÇÃO

 O comandante do Exér-
cito Brasileiro, general 
Tomás Ribeiro Paiva, 
afirmou, nesta quarta-
-feira (19), que a Força Ar-
mada é “apolítica, aparti-
dária, imparcial e coesa” 
e pediu aos militares que 
tenham “fé nos princípios 
democráticos”. 

A declaração faz parte 
da Ordem do Dia, uma 
espécie de discurso em 
comemoração aos 375 
anos da instituição. O 
texto foi lido pelo co-
mandante na solenida-
de militar desta manhã, 
em homenagem à data 
no Quartel-General, em 
Brasília, com a presença 
do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT).

O evento protocolar, 
que ocorre todos os anos, 
visa empoderar os feitos 
do Exército Brasileiro e 
exaltar seus pares. Na 
cerimônia, além de ho-
menagens, há demons-
trações e desfiles. 

Na declaração, Paiva 
frisou que o Exército 
precisa permanecer sem 
lado político. 

“O Exército imortal de 
Caxias, instituição de 
Estado, apolítica, apar-
tidária, imparcial e coesa, 
integrada à sociedade e 
em permanente estado 
de prontidão, comple-
ta 375 anos de histó-

ria. Sua existência está 
alicerçada em valores 
e tradições, bem como 
comprometida com a 
defesa da Pátria, da in-
dependência, da Repú-
blica e da democracia”, 
declarou Paiva.

“Tenhamos fé nos 
princípios democrá-
ticos, na resiliência e 
solidariedade do povo 

brasileiro e no valor 
profissional dos nossos 
militares, herdeiros dos 
heróis de Guararapes e 
fiéis guardiões de nossa 
soberania”, prosseguiu. 

No mesmo local onde 
há menos seis meses es-
tavam instalados mani-
festantes bolsonaristas 
pedindo aos militares 
um golpe de Estado, nes-

ta quarta-feira (19), Lula 
participou da cerimônia 
de comemoração ao Dia 
do Exército, no Quartel-
-General, em Brasília. 

A presença do presi-
dente traduz a vonta-
de do governo em se 
aproximar dos militares, 
apesar da instabilidade 
atravessada na relação 
de Lula com as Forças 

Armadas.
O 8 de janeiro tam-

bém intensificou essa 
relação, uma vez que o 
Quartel-General foi o lo-
cal escolhido por apoia-
dores do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) para 
se instalarem duran-
te meses e, por certo 
tempo, houve uma certa 
complacência da força.
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Feiras regionais possibilitam 
geração de renda para indígenas
Com foco na comer-

cialização de parte 
da produção rural, a 
Agência de Desen-

volvimento Sustentável do 
Amazonas (ADS) busca for-
talecer e valorizar o trabalho 
dos povos originários que 
se dedicam à agricultura 
familiar, com uma série de 
programas disponíveis para 
adesão dos produtores do 
Amazonas.

Entre as diversas ações 
voltadas para o setor pri-
mário, a Feira de Produtos 
Regionais abriu as portas 
para centenas de indígenas 
no Amazonas, como a Eliza-
nete Maciel Kaxinawa, que 
atua, há dois anos, nas edi-
ções realizadas no Manaus 
Plaza Shopping, na capital, 
comercializando produtos 
naturais de origem orgânica.  

“Eu trabalhava em feiras 
particulares, um dia observei 
as feiras da ADS e decidi ir a 
pé até a sede da Secretaria 
de Produção Rural para ver 
os requisitos de participa-
ção, fui orientada, fizemos a 
inscrição e logo em seguida 
nos chamaram para partici-
par da feira”, disse.  

Elizanete relata que o es-
paço cedido pelo Governo 
do Estado fez toda a dife-
rença, possibilitando mes-
clar a cultura e a geração 
de renda para a sua família. 
“A ADS oferece um auxílio 
muito bom, cedendo o es-

LEVANTAMENTO TÉCNICO

Suframa encaminha estudos ao MDIC solicitando novo concurso
A Suframa encaminhou 

ao Ministério do Desenvol-
vimento, Indústria, Comércio 
e Serviços (MDIC) o Ofício 
Nº 1797/2023, quel contém 
levantamentos técnicos que 
embasam solicitações para a 
readequação e atualização 
do Plano de Cargos e Salários 
dos funcionários de carrei-
ra da Autarquia, bem como 
enfatizam a necessidade de 
realização de novo concurso 
público.

Os estudos levam em con-
sideração a variedade e com-
plexidade das atividades e 
macroprocessos desempe-
nhados pela Suframa, res-
saltando que foram órgãos 
de controle, como o Tribunal 
de Contas da União (TCU), 
que recomendaram a criação 
de um plano de carreira com 
remuneração compatível às 
amplas responsabilidades 
exercidas pela Autarquia.

Um exemplo citado pelo 
TCU quanto à complexidade 
das funções desempenha-
das pela Suframa refere-se 
ao poder de regulação, defi-
nido como “o poder legítimo 
que as instituições públicas 
detêm em razão de suas 
atribuições e prerrogativas 
legais e que impacta a vida 
dos cidadãos e as atividades 

de empresas e setores eco-
nômicos por elas regulados”. 

O TCU identificou que, no 
Brasil, existem 72 órgãos ou 
entidades com poder de re-
gulação. Das 72 instituições 
analisadas, o Tribunal con-
cluiu que a Suframa é a que 
possui o nono maior poder 
de regulação, superando, 
por exemplo, órgãos como 
o Receita Federal do Brasil 
(RFB), a Controladoria-Geral 
da União (CGU) e o Ministé-
rio da Agricultura e Pecuária 
(MAPA).

A proposta para a atualiza-
ção remuneratória do Venci-
mento Básico (VB) e da Gra-
tificação de Desempenho da 
Suframa (GD SUFRAMA) tem 
como base o Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumi-
dor Amplo (IPCA). O estudo 
identificou – levando-se em 
consideração a projeção de 
6,79% para a inflação em 
2023 – uma perda acumula-
da de poder de compra pelos 
servidores de 51,25% des-
de janeiro de 2016, quando 
ocorreu a última concessão 
de reajuste para a Autarquia.

GQ
No mesmo ofício, a Su-

frama também solicitou 
aprimoramento nos valores 

pagos e na metodologia da 
concessão da Gratificação de 
Qualificação (GQ), que atu-
almente contempla apenas 
servidores de nível superior 
da Autarquia e em um quan-
titativo de aproximadamen-
te 45% do total. A proposta 
é beneficiar todos os servi-
dores, independente de ní-
vel de escolaridade do cargo 
exercido, e também eliminar 
a necessidade de concorrên-
cia interna semestral.

Concurso
Está em trâmite também 

o pedido de solicitação de 
autorização de concurso 
público para o provimento 
de postos efetivos do Plano 
Especial de Cargos da Sufra-
ma. Inicialmente, o pedido 
contempla 200 vagas para 
cargos de nível superior em 
diversas formações. A inten-
ção é suprir parte da força de 
trabalho perdida entre 2018 
e 2022 – neste intervalo, a 
Autarquia deixou de contar 
com mais de 18% do seu 
efetivo.

“A necessidade de valo-
rização dos servidores da 
Suframa e do reforço do 
quadro de pessoal da insti-
tuição já foi verificada pelo 
próprio ministro do MDIC e 

Redação
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paço montado e a organi-
zação para a exposição dos 
nossos produtos, inclusive 
alcançando resultados mui-
to bons”, afirmou.  

Além das feiras, todos 
os demais programas exe-
cutados pela ADS benefi-
ciam produtores, inclusive 
a população indígena, des-
de a agricultura familiar até 
agroindústrias, cooperati-
vas e associações.   

Em São Gabriel da Cacho-
eira (a 852 quilômetros de 
Manaus), o município mais 
indígena do país, a Feira da 
ADS passou a ser realiza-
da diariamente, devido ao 
seu grande sucesso entre a 
população local. Além dos 
produtos hortifrutigranjei-
ros, o carro chefe da edição 
passou a ser o artesanato 
indígena. A edição comporta 
produtores de 28 etnias. São 
mais de 120 agricultores e 20 
artesãos cadastrados.

O engenheiro de pesca da 
ADS, doutor Aprígio Mota, 
explica que, além de ser uma 
fonte de renda, as cerâmicas, 
cestos e demais produções 
artísticas representam uma 
propagação da cultura indí-
gena e a diferenciação das 
etnias existentes no local. 

“Todos os artesanatos têm 
o traço, uma tintura, uma pin-
tura, uma forma geométrica 
e todas essas coisas classifi-
cam a etnia. Essa classifica-
ção é o orgulho próprio que 
cada povo tem. O artesana-
to representa o resgate e a 

Elizanete Maciel Kaxinawa destaca relevância das feiras da ADS para unir cultura e geração de renda  

SUFRAMA/DIVULGAÇÃO

Superintendência da Zona Franca de Manaus

cultura indígena dos povos 
tradicionais e é importante 
a gente resgatar essa cultu-
ra, que faz parte dos pilares 
da sustentabilidade, junto à 
economia, meio ambiente e 
social”, disse Aprígio.

Em Santa Isabel do Rio 

Negro (a 630 quilômetros 
de Manaus), a atuação dos 
técnicos da ADS conta com 
o apoio do Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Peque-
nas Empresas (Sebrae), por 
meio do programa Balcão 
de Agronegócios. Todo o 

excedente de produção no 
município é escoado para 
grandes redes de supermer-
cados e atacadistas com a 
intermediação da ADS. 

O primeiro passo para 
participar dos programas da 
ADS é obter a carteirinha do 

produtor rural, que pode ser 
emitida na sede da ADS, em 
Manaus, ou nos escritórios 
do Instituto de Desenvolvi-
mento Agropecuário e Flo-
restal do Amazonas (Idam), 
em cada um dos municípios 
do interior.  

vice-presidente, Geraldo 
Alckmin, bem como pelas 
equipes do Ministério que 
estiveram recentemente 
em Manaus. Eles entende-
ram que, para termos uma 
Zona Franca de Manaus for-
talecida, em condições de 

contribuir para a proposta 
de neoindustrialização do 
País com foco na econo-
mia verde e em inovações 
tecnológicas, precisamos 
também ter uma Suframa 
forte, com o corpo técnico 
motivado, bem remunera-

do e cada vez mais empe-
nhado no desempenho de 
suas funções estratégicas 
para o desenvolvimento da 
Amazônia e do País”, afir-
mou Marcelo Pereira, su-
perintendente interino da 
Suframa.
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Para alavancar a re-
alização de ativida-
des que fomentam 
a cultura do empre-

endedorismo e da inovação 
na região, pesquisa apoiada 
pelo Governo do Amazonas, 
por meio da Fundação de 
Amparo à Pesquisa do Es-
tado do Amazonas (Fapeam), 
possibilita a criação de uma 
incubadora de empresas na 
Universidade Nilton Lins, 
chamada Incubadora de Bio-
negócios e Tecnologias da 
Amazônia ou inBioTa.  

O estudo intitulado “Incu-
badora BioTech da Amazô-
nia”, realizado no âmbito do 
Programa de Apoio à Incu-
badoras (Pró-Incubadoras), 
Edital N° 010/2019, visa o 
desenvolvimento da bioeco-
nomia no estado, alinhado ao 
Modelo de Centros de Refe-
rência para Apoio de Novos 
Empreendimentos (Cerne).  

A equipe da inBioTa conta 
com mais de 10 parceiros 
envolvidos, três profissio-
nais de inovação, que fa-
zem parte do quadro efe-
tivo da universidade e três 
bolsistas de apoio técnico 
cedidos pela universidade, 
que apoiam nas atividades 
e implantação dos proces-
sos chaves, importantes para 
a certificação Cerne e fo-

Projeto ensina estudantes a 
redigir currículo profissional
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Estudo intitulado 
“Incubadora 
BioTech da 
Amazônia” visa so 
desenvolvimento 
da bioeconomia no 
Amazonas

Para ajudar estudan-
tes a conquistarem me-
lhores oportunidades no 
mercado, o Centro de 
Ensino Literatus conta 
com o projeto Oficina de 
Currículo que os orienta 
a como redigir e atualizar 
o currículo profissional. O 
objetivo é reforçar a im-
portância da ferramenta 
que é porta de entrada 
para entrevistas e sele-
ções de emprego.

“Ter um currículo ob-
jetivo e que destaque 
suas habilidades, chama 
a atenção do recrutador 
no momento da triagem. 

Por isso, sempre é bom 
dedicar um pouco mais 
de tempo para mantê-
-lo atualizado com capa-
citações e experiências 
profissionais”, apontou a 
consultora do Núcleo de 
EmpregueHabilidades 
do Literatus, Marcilene 
Reis.

O núcleo é responsável 
por oferecer qualifica-
ção, orientação e acom-
panhamento dos alunos 
e egressos no planeja-
mento de suas carreiras. 
Aconselhamento com-
portamental personali-
zado, eventos, palestras 

e oficinas estão entre as 
principais atividades do 
setor.

Currículo em dia 
O currículo deve ser di-

vidido em seções como: 
dados pessoais, objeti-
vo, histórico profissional, 
formação acadêmica e 
outras qualificações.

“O candidato precisa 
informar alguns dados 
no currículo como, por 
exemplo, nome comple-
to, bairro, cidade, telefo-
ne de contato, e-mail e 
idade”, informou Marci-
lene Reis.

Incubadora inBioTa para empresas 
de tecnologias e bionegócios 

mento à empreendimentos 
dedicados à bioeconomia, os 
quais conciliam o desenvol-
vimento econômico com a 
conservação ambiental, para 
a região amazônica. 

O coordenador do estudo 
e doutor em química, Car-
los Filipe Reis Costa Gui-
marães, da Fundação Nilton 
Lins, explica sobre a criação 
de dois programas de em-
preendedorismo, sendo um 
de pré-incubação, em que o 
empreendedor se encontra 

na fase de formulação da 
ideia, e outro de incubação, 
quando já possui Cadastro 
Nacional da Pessoa Jurídica 
(CNPJ) e um modelo de ne-
gócio estruturado.  

“O foco da inBioTa é fo-
mentar a bioeconomia na re-
gião norte do Brasil. Graças 
aos eventos e editais aber-
tos, apenas ideias e negócios 
com esse viés foram e estão 
sendo prospectados”, refor-
çou Carlos Guimarães.  

Ele explica que criação de 

uma incubadora de empre-
sas é importante para sen-
sibilizar, prospectar e desen-
volver ideias e negócios na 
sociedade e o projeto da in-
BioTa funciona, justamente, 
como mais uma ferramenta 
para a sociedade, dentro e 
fora da universidade, a fim 
de auxiliar no direcionamen-
to e suporte aos potenciais 
empreendedores. 

“Com isso, foram mais de 
40 eventos realizados, im-
pactando diretamente mais 

de mil estudantes dentro e 
fora de Manaus. Além dis-
so, foram quatro editais para 
incubação e pré-incubação, 
com a prospecção de mais 
de dez startups e mais de 
vinte ideias nos últimos dois 
anos”, disse.  

Apoio da Fapeam 
O apoio da Fapeam pos-

sibilitou que a pesquisa, 
em andamento, realizas-
se diversas etapas, como: 
a execução das atividades, 

estruturação de espaço físi-
co e viagens para eventos e 
ambientes de inovação, que 
são referência no país.  

“Graças às parcerias, a in-
cubadora realiza um grande 
evento na capital (Bootcamp 
de Inovação Tecnológica) e 
mais dois no interior (Idea-
thons de desenvolvimento 
local), além de um calendário 
específico para a comuni-
dade acadêmica e para as 
startups incubadas e pré-
-incubadas”, disse. 

DIVULGAÇÃO 
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Estudantes participam da Oficina de Currículo no Centro de Ensino Literatus 

Equipe da Incubadora de Bionegócios e Tecnologias da Amazônia ou inBioTa

Também não pode fal-
tar o histórico profissio-
nal do candidato. A em-
presa que trabalhou, o 
período de atuação nes-
te trabalho, o cargo que 
exercia e quais eram as 
suas responsabilidades 
no cargo, devem constar 
no currículo.

Um diferencial na con-
quista do emprego é a 
formação acadêmica. 
Por isso, o candidato não 
pode esquecer de des-
crever a sua graduação, 
o nome da instituição de 
ensino, a cidade na qual 
se formou e o mês e ano 
de conclusão.

Outras qualificações 
não devem ficar de fora, 
cursos livres e de idio-
mas que complementam 
a formação e, principal-
mente, experiências que 
realizou, entre elas, in-
tercâmbios e trabalho 
voluntário.

“Depois de pronto é 
fundamental revisar o 
currículo para evitar er-
ros de ortografia, de for-
matação ou informação 
incompleta. Nesse mo-
mento, vale, inclusive, 
pedir a opinião de um 
profissional”, acrescenta 
a consultora do Núcleo de 
EmpregueHabilidades do 
Literatus.

Rodada de Negócios discute 
taxação das importações

A nova política de taxação 
das importações e os impac-
tos para o mercado, assunto 
que ganhou os noticiários nos 
últimos dias, é tema de evento 
que ocorre nesta quinta-feira 
(20), às 16h, na AMZ Tech, 
distribuidora que faz parte do 
Grupo Info Store.

O evento é gratuito e acon-
tece na sede da AMZ Tech, 
na rua Belo Horizonte, 466, 
Aleixo. As inscrições podem 
ser feitas pelo link https://
bit.ly/3mH2yYi. A programa-
ção faz parte das Rodadas de 
Negócios promovidas men-
salmente pela AMZ Tech, que 
completa, neste mês, um ano 
de fundação.

O tema desta semana 
será conduzido pelo coor-
denador de mídia social da 
Info Store, Eric Bentes, que 
vai falar sobre dropshipping, 
categoria de vendas pela 
internet que se popularizou 
nos últimos anos. Por esse 
modelo, o varejista regio-

nal firma parceria com um  
fornecedor internacional. 

O revendedor não mantém 
os produtos em estoque, 
mas oferta e comercializa 
itens que estão no estoque 
do fornecedor, em qualquer 
lugar do mundo. “A taxação 
das importações vai impactar 
diretamente sobre esses em-
preendedores, já que a res-
ponsabilidade de entregar o 
produto ao consumidor final é 
do fornecedor internacional. 
Em alguns casos, o preço dos 
produtos pode até dobrar”, 
explicou.

Segundo Eric Bentes, na 
palestra serão discutidas 
abordagens para realizar 
o dropshipping de maneira 
segura, responsável e dentro 
das regras legais em vigência.  

As Rodadas de Negócios da 
AMZ Tech têm como objetivo 
atualizar e capacitar os em-
preendedores. Em um ano, 
mais de 200 profissionais 
passaram por capacitação.

MERCADO DE TRABALHO 

DIVULGAÇÃO

Empreendedores amazonenses se reúnem na sede da AMZ Tech
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, entre-
gou, na quarta-feira 
(19), ao lado do secre-

tário nacional de Assistência 
Social, André Quintão, o novo 
Centro de Referência de Assis-
tência Social (Cras) do Japiim, 
na avenida General Rodrigo 
Otávio Jordão Ramos, Zona 
Sul da capital amazonense. O 
espaço, gerenciado pela Se-
cretaria Municipal da Mulher, 
Assistência Social e Cidada-
nia (Semasc), foi totalmente 
revitalizado visando garantir 
um melhor acolhimento e 
atendimento à população da 
Zona Sul.

“Nós estamos reformando 
20 das 22 estruturas de As-
sistência Social que temos em 
Manaus. Essa é a oitava que 
estamos entregando e, até o 
final deste ano, todas esta-
rão reformadas, com todos 
os equipamentos trocados, 
além de atualizarmos o nos-
so cadastro. Quando iniciamos 
o nosso trabalho, tínhamos 
apenas 32% de atualização 
cadastral, hoje, estamos com 
85%. Agora, com o aporte de 
recursos do Ministério, vamos 
ampliar ainda mais os nossos 
indicadores. Esse apoio será 
fundamental para alcançar-
mos a população que mora 
nas zonas mais distantes da 
cidade de Manaus”, enfatizou 
o prefeito.

Com a revitalização do lo-
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Cras do Japiim foi revitalizado visando garantir 
um melhor acolhimento e atendimento à 
população da Zona Sul

LÓVIS MIRANDA/SEMCOM

David Almeida ao lado do secretário nacional de Assistência Social, 
André Quintão, na entrega do novo Cras do Japiim

Novo Cras do Japiim oferece 
assistência para 21 mil famílias 

cal, o Cras do Japiim foi ade-
quado para melhor atender 
as Orientações Técnicas do 
Cras e proporcionar o atendi-
mento qualificado às mais de 
21 mil famílias referenciadas 
e residentes dos bairros de 
abrangência da unidade, sen-
do eles: Japiim 1 e 2, conjunto 
Atílio Andreazza, Japiinlândia, 
conjunto Nova República, Co-
roado 1, 2 e 3, Ouro Verde, Co-
munidade Santa Luzia, Vale do 
Amanhecer e Distrito 2 (exceto 
conjunto Lula).

Acompanhado pelo secre-
tário nacional de Assistência 
Social, André Quintão, o pre-
feito de Manaus ressaltou as 
dificuldades logísticas da re-
gião amazônica e salientou a 
importância do fortalecimen-
to da parceria com o governo 
federal para alcançar mais 
pessoas com os serviços do 
Serviço Único de Assistência 
Social (Suas).

“Agradeço, de antemão, essa 
ajuda que o secretário nacio-
nal sinalizou para gente. O 
governo federal é um braço 
atuante, é o nosso parceiro 
maior, é aquele que nos dá 
suporte no Suas, para que 
possamos alcançar muito 
mais pessoas. Vivemos uma 
realidade diferente na nossa 
cidade. As nossas estradas são 
os rios, e isso dificulta e aca-
ba aumentando os custos das 
nossas operações. Por isso, 
essa parceria com o minis-
tério é tão importante para a 
ampliação da nossa atuação”, 

SIGA ANTENADO 

Famílias recebem nova parabólica digital no lugar da parabólica tradicional

Parabólica digital beneficiará 87 mil pessoas no Amazonas
Redação

A Siga Antenado, entida-
de responsável por apoiar 
a população de menor 
renda durante a migração 
do sinal de TV utilizado 
pelas parabólicas tradi-
cionais (Banda C) para o 
sinal das parabólicas digi-
tais (Banda Ku), já realizou 
a instalação de 10,6 mil kits 
da nova parabólica digital 
no Amazonas. Cerca de 
87 mil pessoas devem ser 
beneficiadas com o ser-
viço nas 20 cidades que 
estão com agendamento 
aberto.

Famílias de menor ren-
da inscritas em Programas 
Sociais do Governo Fede-
ral e que já tenham a ante-
na parabólica tradicional 
em pleno funcionamento 
têm direito à instalação 
gratuita do equipamento.

A Siga Antenado aler-
ta para a importância de 
as pessoas solicitarem a 
substituição da parabó-

lica tradicional pela nova 
parabólica digital, a fim 
de evitar problemas fu-
turos como chiados, chu-
viscos e até falta de sinal 
de TV. A mudança para 
a nova parabólica digital 
é necessária para que 
a tecnologia 5G possa 
ser ativada com todo o  
seu potencial. 

Como a tecnologia vai 
operar na mesma frequ-
ência da parabólica tra-
dicional (Banda C), a po-
pulação que utiliza esse 
serviço para receber sinal 
de TV aberta deverá subs-
tituir seus equipamentos 
pelos que operam em ou-
tra faixa, a Banda Ku, para 
evitar interferência e até 
perda de sinal.

No Amazonas, estão 
com agendamento libe-
rado para instalação do 
kit gratuito as seguintes 
cidades: Manaus, Ana-
mã, Autazes, Boa Vista 
do Ramos, Caapiranga, 
Careiro, Careiro da Vár-

zea, Iranduba, Itacoatiara, 
Itapiranga, Manacapuru, 
Manaquiri, Novo Airão, 
Parintins, Presidente Fi-
gueiredo, Rio Preto da 
Eva. São Sebastião de 
Uatumã, Silves, Urucará e  
Urucurituba.

Para saber se tem di-
reito ao kit gratuito, o 
beneficiário deve entrar 
em contato pelo número 
0800 729 2404 ou pelo 
site sigaantenado.com.br, 
com o número do CPF ou 
do NIS em mãos.   

Siga Antenado 
A Siga Antenado é uma 

instituição não governa-
mental criada por deter-
minação da Anatel. Sem 
fins lucrativos, a entidade 
é a responsável por apoiar 
a população de menor 
renda durante a migração 
do sinal de TV utilizado pe-
las parabólicas tradicio-
nais (Banda C) para o sinal 
das parabólicas digitais  
(Banda Ku).

DIVULGAÇÃO

destacou Almeida.
Questionado sobre a possi-

bilidade de ampliar os repas-
ses de recursos federais para 
Manaus, André Quintão citou 
a existência de um planeja-
mento, para que aconteça a 
ampliação do cofinanciamento 
da Assistência Social, além de 
apoio, que novas parcerias com 
representantes federais dos 
Estados aconteçam, por meio 
de emendas parlamentares.

“Nós temos, hoje, dois desa-

fios. O primeiro é que já exis-
tem serviços que os municí-
pios, em geral no Brasil, estão 
ofertando e não são cobertos 
pelo cofinanciamento desde 
2015. Aqui mesmo, nós temos 
dois Cras em funcionamento, 
que não têm esse apoio. Por 
isso, temos que ter uma linha 
de expansão para alcançar 
os Cras em funcionamento. 
Além disso, vamos para o or-
çamento do ano que vem, 
buscar um aumento desse 

recurso. Outra alternativa é 
buscar uma parceria com o 
governo legislativo federal, 
como foi essa aqui, para que 
essas obras de um maior in-
vestimento, de forma física, 
possam ser realizadas nos 
Estados”, .

Estrutura
O Cras Japiim passou por 

uma reforma de seus am-
bientes internos e externos, 
com a otimização dos espaços 

das salas existentes, revisão 
de telhado em telhas trape-
zoidais de alumínio e calhas 
metálicas e instalação de for-
ros em lâminas de PVC frisado 
de 200 milímetros.

Todas as divisórias foram 
substituídas por drywall e 
portas em madeira laminada, 
além de terem sido trocados 
os revestimentos cerâmicos 
de salas e circulação interna, 
louças sanitárias (vasos, lava-
tórios, metais e acessórios), 
bem como a instalação de um 
reservatório de água na área 
interna do imóvel e a troca de 
mobiliários (mesas, cadeiras, 
bebedouros e armários).

Por fim, também foi reali-
zada uma revisão geral das 
instalações elétricas, hidros-
sanitárias e de lógica do equi-
pamento, com a instalação de 
novas luminárias e tomadas, 
equipamentos de proteção e 
combate a incêndios e pin-
tura geral do imóvel. A área 
externa foi toda revitalizada 
com a recuperação dos pas-
seios, jardins, bancos, da área 
de lazer, iluminação externa, 
paisagismo e pintura de piso

Cras
Os Centros de Referência 

de Assistência Social (Cras) 
têm a finalidade de preve-
nir a ocorrência de situações 
de vulnerabilidade e riscos 
sociais nos territórios da ci-
dade de Manaus por meio 
da garantia de direitos, do 
fortalecimento de vínculos 
familiares e comunitários e 
da ampliação do acesso a 
serviços de cidadania, a par-
tir de ferramentas, como o 
Cadastro Único.
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O Governo do Ama-
zonas, por meio da 
Secretaria de Esta-
do da Assistência 

Social (Seas), reinaugu-
rou, ontem (19), a unidade 
do programa Prato Cheio 
da comunidade Jesus Me 
Deu, no bairro Colônia Ter-
ra Nova, Zona Norte de Ma-
naus. O secretário nacional 
de Assistência Social, An-
dré Quintão, e a secretária 
nacional de Segurança Ali-
mentar e Nutricional, Lilian 
Rahal, do Governo Federal, 
conheceram o novo espa-
ço.

O restaurante popular, 
que serve 400 refeições 
diariamente pelo valor 
simbólico de R$ 1, agora 
está localizado na rua São 
Francisco, s/nº. A unidade 
foi a 15ª a ser implantada 
na capital após a amplia-
ção do programa, que faz 
parte da política estadual 
de combate à fome deter-
minada pelo governador 
Wilson Lima.

O programa Prato Cheio 
iniciou ainda em 2019, no 
primeiro mandato do go-
vernador Wilson Lima, com 
7 unidades e se espalhou 
por 26 municípios, com 44 
unidades na capital e no 
interior. A ideia é consoli-
dar o programa em todos 
os municípios”, afirmou o 

vice-governador Tadeu de 
Souza, que esteve no evento 
representando o governa-
dor Wilson Lima.

O Prato Cheio é adminis-
trado pela Seas, em parceria 
com a Agência Amazonense 
de Desenvolvimento Eco-
nômico (Aadesam), e aten-
de pessoas em situação de 
vulnerabilidade social e in-
segurança alimentar.

“Hoje, para a comunidade 
Jesus Me Deus, nós temos 
este avanço. Vamos manter 
a qualidade de alimentação, 
só que agora em um espaço 
mais amplo, onde eles te-
nham atendimento melhor, 
que é a busca da excelência 
no Programa Prato Cheio. 
A partir de R$1 a pessoa se 
alimenta com um prato que 
tem proteína, carboidrato e 
saladas”, destacou a secre-
tária de Assistência Social 
do estado, Kelly Paixão.

Ao conhecer a unidade 
do Prato Cheio, a secretária 
nacional, Lilian Rahal, ava-
liou positivamente o avanço 
do programa no Amazonas 
e enfatizou o diálogo para 
futuro apoio do governo 
federal.

“Os estados, como é o caso 
do Amazonas, têm opta-
do por fornecer refeições 
prontas para que as pessoas 
em áreas de vulnerabilidade 
possam ter acesso, de uma 
forma célere e organizada, 
a um prato de comida. E a 
gente parabeniza o estado 
do Amazonas. O Governo 
Federal está junto com os 
demais estados, dialogan-
do sobre a possibilidade de 
apoio a essas estruturas e 
ofertas de refeições”, disse 
Lilian Lahal.

Baixa adesão na vacinação 
contra a influenza 

   Em Tempo

Iniciada pela Prefeitura de 
Manaus no dia 27 de março, a 
Campanha Nacional de Vacina-
ção contra a Influenza (gripe) tem 
registrado baixa adesão por parte 
de alguns grupos prioritários, o 
que pode impactar no alcance 
da meta de cobertura vacinal na 
cidade. A Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), responsável pela 
execução da campanha, aponta 
que a procura está baixa por parte 
dos idosos de 60 anos ou mais, 
crianças de 6 meses a 5 anos, 
gestantes e indígenas. 

A gerente de Imunização da 
Semsa, enfermeira Isabel Her-
nandes, explica que a meta preco-
nizada pelo Ministério da Saúde 
é vacinar 90% do público-alvo, 
estimado em 567.752 pessoas 
(integrantes de sete grupos), até 
o dia 31 de maio. 

“As equipes de saúde estão re-
alizando busca ativa deste público 

no território, em ações programa-
das, porém a população precisa 
buscar o imunizante na unidade 
básica de saúde para ampliarmos 
o número de pessoas vacinadas.”

Dos sete grupos prioritários, 
apenas três estão com a cober-
tura vacinal dentro do esperado, 
superando a meta prevista para 
os primeiros 20 dias da campanha 
(de 27/3 a 17/4). Neste período, 
foram vacinados 21.975 trabalha-
dores da saúde, 9.735 professores 
das redes pública e privada e 2.172 
puérperas. 

Os outros quatro grupos estão 
com a procura muito abaixo da 
meta estipulada para o período. 
Apenas 38.742 crianças de 6 me-
ses a 5 anos foram imunizadas 
(63.414 eram esperadas); 50.428 
idosos a partir de 60 anos (63.511 
eram esperados); 2.739 indígenas 
aldeados e não aldeados (22.621 
eram esperados); e 7.143 gestan-
tes (9.038 eram esperadas). 

GRUPOS PRIORITÁRIOS 

Imunização de criança durante Campanha Nacional de Vacinação contra a Influenza 

Vice-governador do Amazonas, Tadeu de Souza, participa do evento representando o governador Wilson Lima

Reinaugurada unidade do 
Prato Cheio no Jesus Me Deu

Detran-AM lança programa durante coletiva na sede do governo

Abertas inscrições para o ‘CNH Social’ 2023

   Redação 

O Governo do Amazonas, 
por meio do Departamen-
to Estadual de Trânsito do 
Amazonas (Detran-AM), 
lançou, na quarta-feira 
(19), durante coletiva de 
imprensa na sede do go-
verno, localizada no bair-
ro Compensa, Zona Oeste 
da capital, a abertura das 
inscrições do projeto “CNH  
Social 2023”.

O governador do Estado, 
Wilson Lima, fez um balan-
ço sobre o primeiro ciclo 
do “CNH Social”, lembrando 
que 40 mil pessoas já foram 
beneficiadas e que, agora, a 

meta será dobrada. “Até ago-
ra, nós já atendemos 40 mil 
pessoas, com cerca de 280 
mil inscritas, e a meta é de 
80 mil para 2023, tanto na 
capital quanto no interior”, 
disse.

Assim como no ciclo ante-
rior, o projeto será disponibi-
lizado para os 61 municípios 
do Amazonas, mais a capital 
Manaus.  Os interessados 
poderão se inscrever por 
meio do site detrancidadao.
am.gov.br, durante 60 dias, a 
contar do lançamento.

No lançamento das inscri-
ções 2023, estiveram pre-
sentes o vice-governador do 
Amazonas, Tadeu de Souza; 

DETRAN-AM

ANTONIO LIMA/SECOM

LUCAS SILVA/SECOM

O restaurante popular 
serve 400 refeições 
diariamente pelo valor 
simbólico de R$ 1

DIVULGAÇÃO / SEMSA

Para dona Maria Gonzaga, 
69, a unidade reinaugura-
da veio em boa hora para 
ajudar famílias vulneráveis.

“Cada dia é um cardá-
pio muito gostoso e prato 
cheio. Então, eu fico muito 
feliz pelo programa ter che-
gado até aqui. Além disso, o 
valor é muito baixo. É mui-
to bom poder se alimentar 
bem, todo dia. É uma aju-

da para nós que somos de 
baixa renda”, afirmou dona 
Maria

Prato Cheio
O programa é dividido em 

dois serviços distintos: nos 
restaurantes populares, o 
almoço é vendido a R$ 1, 
de segunda a sexta-feira, 
das 11h às 13h. Nas cozinhas 
populares, a sopa é gratuita 

e cada pessoa atendida tem 
direito a 1 litro de alimen-
to de segunda a sábado, 
também das 11h às 13h. Os 
cardápios são preparados 
por nutricionistas e variam 
de acordo com o dia da 
semana.

Atualmente, na capital, o 
programa tem 18 unidades, 
sendo 13 restaurantes e 5 
cozinhas. No interior são 

26 unidades do programa, 
sendo 17 restaurantes e 9 
cozinhas.

Somente este ano, foram 
servidas mais de 587 mil 
no interior. Na capital, o 
número passou de 802 mil 
pratos servidos. No total, 
o programa já serviu 1,3 
milhão de refeições nas 44 
unidades de janeiro a mar-
ço de 2023.

o diretor-presidente do 
Detran-AM, Rodrigo de 
Sá; o secretário de Se-
gurança Pública, general 
Carlos Alberto Mansur; o 
comandante-general da 
Polícia Militar do Ama-
zonas, coronel Marcus 
Vinícius e o subcoman-
dante-geral do Corpo de 
Bombeiros, coronel He-
lyanthus Frank da Silva 
Borges.

O diretor-presidente 
do Detran-AM, Rodrigo 
de Sá, reforçou a impor-
tância da inscrição do 
CadÚnico. “É importante 
frisar que o interessado 
deve se inscrever no Ca-
dÚnico, pois alguns aca-
bam esquecendo desse 
importante passo, e tam-
bém aqueles que já foram 
inscritos no primeiro ciclo 
e não foram contempla-
dos, podem novamente 
se candidatar”, comen-
tou ele.

Rodrigo também en-
tende a deficiência da 
internet no interior do 
Estado e, por isso, des-
tacou que os 27 postos do 
Detran-AM, localizados 
nos municípios, também 
estarão aptos a atender 
todos os interessados em 
fazer suas inscrições de 
forma presencial, confor-

me foi feito no primeiro 
ciclo, de modo que nin-
guém seja prejudicado.

Critérios
Para concorrer ao be-

nefício, os interessados 
devem preencher alguns 
pré-requisitos, tais como: 
estar inscrito, como ti-
tular ou dependente, no 
Cadastro Único para Pro-
gramas Sociais do Gover-
no Federal (CadÚnico); 
integrar família compro-
vadamente de baixa ren-
da; e residir no Amazonas, 
no mínimo, há 2 anos. Vale 
ressaltar que é conside-
rada uma família de baixa 
renda, aquela com renda 
mensal, per capita, de até 
meio salário-mínimo ou 
que possua renda men-
sal de até dois salários 
mínimos.

Além dos requisitos 
mencionados, os interes-
sados também devem ter 
mais de 18 anos na data 
do requerimento, saber 
ler e escrever, apresen-
tar comprovante de resi-
dência, possuir Cadastro 
de Pessoa Física (CPF), 
carteira de identidade ou 
documento equivalente 
com foto, título de eleitor 
ou declaração da Justiça 
Eleitoral.
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Doze pessoas foram 
detidas após o incên-
dio em um hospital 
de Pequim que dei-

xou pelo menos 29 mortos, 
anunciaram as autoridades 
nesta quarta-feira (19), um 
dia após o acidente com o 
maior número de mortes na 
capital da China desde 2002.

O incêndio no hospital de 
Changfeng, no distrito de 
Fengtai, começou pouco an-
tes das 13h (2h de Brasília) 
de terça-feira (18).

A tragédia provocou 29 ví-
timas fatais, de acordo com 
o balanço atualizado divul-
gado pela vice-prefeita de 
Fengtai, Li Zongrong.

Entre os 12 detidos estão o 
diretor do hospital e repre-
sentantes de uma empresa 
que trabalhava na reforma 
do centro médico, informou 
Sun Haitao, alto funcionário 
do Departamento de Segu-
rança Pública de Pequim.

Muitos policiais foram en-
viados ao local e curiosos 
tentavam filmar o hospital 
com seus smartphones nes-
ta quarta-feira.

Imagens do centro mé-
dico publicadas pelo jornal 
econômico Caixin mostram 
leitos completamente des-
truídos.

As chamas foram contro-
ladas 30 minutos após o iní-
cio do incêndio e as equipes 
de emergência retiraram 71 
pacientes nas duas horas 
seguintes, informou ou jor-
nal oficial Diário de Pequim.

Muitas imagens foram 
compartilhadas nas redes 

Tragédia provocou 
29 vítimas fatais, 
de acordo com o 
balanço atualizado 
e divulgado pela 
prefeitura de 
Fengtai

sociais de pessoas que ten-
tavam evitar as chamas e 
sentaram nas unidades ex-
ternas dos sistemas de ar 
condicionado ou utilizaram 
lençóis para pular pelas ja-
nelas do hospital.

As autoridades não divul-
garam o número de feridos 
no incêndio nem informa-
ções sobre o estado de saú-
de destas pessoas.

“A prioridade é curar os 
feridos”, declarou Yin Li, 
secretário do Partido Co-
munista em Pequim, que 

visitou o local da tragédia.
Ele recomendou “a for-

mação de uma equipe de 
trabalho municipal”, entre 
outras medidas, para “iden-
tificar rapidamente a causa 
do acidente e responsabi-
lizar os responsáveis, de 
acordo com a lei”.

Não está claro se todos 
os pacientes do hospital 
foram encontrados e reti-
rados durante o incêndio, 
que atingiu o prédio leste 
do departamento de inter-
nação do hospital privado.

As mortes foram confir-
madas depois que as ví-
timas foram levadas para 
outro hospital não identi-
ficado, segundo o Diário de 
Pequim.

Parentes dos pacientes 
afirmaram que perderam 
contato com os internados, 
em particular os idosos com 
mais dificuldades de loco-
moção, informou o também 
oficial Diário da Juventude.

O hospital Changfeng fica 
na zona oeste da capital, 
a 25 minutos de carro da 

Praça Tiananmen (Paz Ce-
lestial).

Os incêndios com vítimas 
fatais são relativamente 
comuns na China devido 
aos padrões de segurança 
pouco rigorosos.

Dez pessoas morreram 
em novembro em um in-
cêndio em um prédio re-
sidencial na província de 
Xinjiang (noroeste), o que 
gerou muitos protestos 
contra os confinamentos 
adotados para conter os 
focos de covid-19.

Programa de preparação contra pandemias 
Divilgação

Nísia Trindade defende programa para preparação contra futuras pandemias 

A ministra da Saúde, Nísia 
Trindade, defendeu, nesta 
quarta-feira (19), que o Bra-
sil tenha o que chamou de 
programa para preparação 
frente a futuras pandemias. 
Ao participar de audiência 
pública nas comissões de 
Saúde e de Defesa dos Di-
reitos da Pessoa Idosa, na 
Câmara dos Deputados, 
ela disse estar trabalhando 
nessa área junto à Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS) 
e avaliou que o projeto inclui 
vigilância epidemiológica, 
investimentos em ciência e 
tecnologia e atenção refor-
çada ao Sistema Único de 
Saúde (SUS).

“A saúde é uma nova fren-
te de desenvolvimento no 
mundo. O Brasil não pode 
estar atrás nesse processo e, 
agora que o país vai assumir 

a presidência do G20, que 
tenhamos atenção a esse 
processo. A ciência e a tec-
nologia são fundamentais 
para a saúde, mas têm que 
estar a serviço do SUS, não 
podem ser vistas como fa-
tores isolados”, destacou. 
Nísia lembrou que a pan-
demia de covid-19 desafiou 
o mundo e classificou como 
inadmissível que o país, ten-
do um sistema de saúde 
universal, tenha registrado 
mais de 700 mil mortes pela 
doença.

“Não vamos esquecer que 
o momento que deveria ser 
de solidariedade não foi, 
pelo contrário: vimos ini-
quidade na distribuição de 
vacinas, vimos vários países 
que não tiveram acesso à 
vacina, apesar da visão da 
saúde como um bem púbi-

co. E o Brasil tem um papel 
fundamental para que pen-
semos a saúde como bem 
público. Isso deve articular 
o setor público e o setor 
privado”, disse, ao defender 
uma visão do SUS como po-
lítica social e fator estrutu-
rante do desenvolvimento 
ambiental, social e inclusivo 
do país. 

Para a ministra, a pande-
mia exacerbou o que cha-
mou de processo de dete-
rioração da saúde brasileira, 
com a piora generalizada de 
indicadores e retrocessos 
institucionais, orçamen-
tários e normativos que 
levaram ao desmonte de 
políticas da pasta, além da 
perda de credibilidade como 
autoridade sanitária. “Nossa 
saúde estava doente e nos-
so trabalho será de cuidado 

e de cura. Esse é o nosso 
compromisso. Portanto, os 
eixos da nossa gestão são o 
fortalecimento do SUS, para 
o qual o financiamento é 
fundamental”. 

“Temos agora a oportu-
nidade: veio a questão do 
arcabouço fiscal para o 
Congresso e, ao lado disso, 
toda a discussão da reforma 
tributária para pensarmos o 
país que queremos, o futuro 
que queremos”, disse. Nísia 
citou ainda que as cobertu-
ras vacinais como um todo 
no país caíram desde 2016, 
sobretudo entre as crianças. 
“Temos visto, ainda hoje, um 
ataque frequente nas redes 
ao nosso movimento nacio-
nal pela vacinação”, disse, ao 
pedir apoio aos parlamenta-
res para impedir a propaga-
ção de fake news. 

CRIME  

Presos por mortes 
em hospital 

Incêndio em hospital, que deixou 29 mortos, é o maior da capital da China desde 2002

 China ensaia 
guerra contra 
Taiwan  

ALERTA    

O prefeito de São 
José do Campestre, a 
cerca de 100 quilôme-
tros de Natal (RN), Ne-
ném Borges (MDB), foi 
morto a tiros dentro de 
casa na terça-feira (18).

Segundo a Polícia Ci-
vil, o político de 44 anos 
foi atingido por dois 
disparos, um na cabeça 
e outro no rosto.

Nas redes sociais, 
Walter Alves, vice-go-
vernador do Rio Grande 
do Norte e presidente 
estadual do MDB, la-
mentou a morte de Ne-
ném Borges e prestou 
solidariedade à família 
do prefeito.

“Como governador 
em exercício, estou 
determinando à Secre-
taria de Segurança Pú-
blica que dê prioridade 
a este caso, pelas suas 
circunstâncias, para 
investigar, descobrir e 
prender todos os en-
volvidos o mais rápido 
possível”, escreveu.

O deputado federal 
e presidente nacional 
do MDB, Baleia Ros-
si, também utilizou as 
redes sociais para con-
denar o crime. “Meus 
sentimentos à família, 
em especial à espo-
sa de Neném, Lucia-
na Araújo”, publicou o 
parlamentar.

Prefeito foi morto com tiros 
na cabeça e no rosto 
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Gabriel Bravo

O projeto social ‘Es-
cola vai ao teatro’ tem 
apoio do Ministério da 
Cidadania e levou, neste 
ano, 35 escolas da rede 
pública de Manaus e do 
Estado do Amazonas às 
plateias de diferentes 
peças. Atuando desde 
2016, o projeto contou 
em 2023 com 16 sessões 
de espetáculos. O evento 
aconteceu do dia 20 de 
março à 3 de abril, no Tea-
tro Manauara, localizado 
no shopping Manauara. 

O diretor teatral, Ro-
ger Barbosa, mencionou 
a importância do projeto 
que alcança jovens estu-
dantes do ensino funda-

mental e médio. 
“Trabalhamos este ano 

com temas essenciais 
que levam cada um deles 
para autorreflexão. Fo-
ram assuntos abordados 
com as atualidades, prin-
cipalmente, envolvendo 
a tecnologia”, explica.

A inclusão de crianças e 
adolescentes especiais, 
a exemplo do espectro 
autista, foi um dos pon-
tos chaves, no olhar do 
diretor de arte. 

“Quanto a inclusão 
trabalhamos a questão 
do autismo. Essa crian-
ça especial também está 
nas escolas, nos preo-
cupamos em dar espa-

ço, voz e representati-
vidade. No entanto as 
nossas apresentações 
houveram personagens 
que deu toda a carac-
terística a esses meni-
nos e meninas. Teatro 
é inclusão de todas as  
esferas”, conta.

Além dos espetáculos, 
aconteceram diversas 
palestras no Teatro Ma-
nauara, que abordaram 
assuntos como saúde da 
voz, oficina de contação 
de histórias, repensan-
do o uso das tecnologias 
por crianças e adoles-
centes. Ao todo foram 8 
peças em 16 sessões e 4 
workshops.
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Atores posam para foto com alunos da rede pública do Amazonas, após apresentação
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Projeto ‘Escola vai ao teatro’ alcança mais de 4 mil alunos da rede pública

Corpo de Dança do AM realiza 

   Da redação

Na data em que se 
comemora o Dia 
Internacional da 
Dança, em 29 de 

abril, o Corpo de Dança 
do Amazonas (CDA) estará 
celebrando de uma forma 
especial: se apresentando 
no Festival Abril pra Dança, 
um dos mais importantes 
do país, em São Paulo.

Em uma mini turnê com-
preendida entre os dias 28, 
29 e 30 de abril, a compa-
nhia amazonense vai exibir 
o espetáculo “TA | Sobre 
ser grande” no palco do 
teatro Paulo Eiró, no bairro 
de Santo Amaro, na capital 
paulista. 

As apresentações do CDA 
no Abril pra Dança acon-
tecem em decorrência do 
Prêmio Funarte de Circu-
lação e Difusão de Dança, 
com o qual a companhia 
de dança contemporânea 
amazonense foi contem-
plada em 2022.

A premiação da Fundação 
Nacional de Artes (Funarte) 
e o convite para participar 
do Festival Abril pra Dança, 
segundo o diretor Artístico 
do CDA,  são frutos de um 
trabalho multiprofissional 
que envolve o apoio do 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa.

“O Corpo de Dança do 
Amazonas é hoje uma das 
três melhores e maiores 
companhias do Brasil. Há 
quem diga que está loca-
lizada ‘fora do eixo’, mas 
o eixo está cada vez mais 
focado aqui na Amazônia”, 
diz Mário Nascimento, di-
retor do CDA e criador da 

Corpo de 
Dança do 
Amazonas 
apresenta “TA 
| Sobre ser 
grande” no 
teatro Paulo 
Eiró

D
IV

U
LG

A
ÇÃ

O

coreografia de “TA | Sobre 
ser grande”.

No dia 11 de junho, “TA 
| Sobre ser grande” será 
apresentado também no 
Simpósio Internacional de 
Dança, em Belo Horizonte. 
Ainda em junho, no dia 20, 
estará no palco do Teatro 
Amazonas. Em julho, além 
de se apresentar no Teatro 
Amazonas, no dia 11, o es-
petáculo vai a Uberlândia 
(MG), onde participará do 
Festival de Dança de Uber-
lândia, no dia 15.

Nos dias 8 de agosto, 26 
de setembro e 1º de outu-
bro, o público amazonense 
vai ter novas oportunidades 
de conferir “TA | Sobre ser 
grande”, no palco do Teatro 
Amazonas.

O espetáculo
O universo e os valores 

dos povos indígenas da 
etnia Tikuna foram objeto 
de pesquisa e serviram de 
inspiração para a criação 
de “TA | Sobre ser grande”. 
“Na língua Tikuna, ‘Ta’ sig-
nifica grande. O espetácu-
lo aborda o universo dos 
Tikunas, uma etnia muito 
rica em cultura, e dos po-
vos originários, dos grandes 
ensinamentos dos povos 
indígenas”, explica Mário 
Nascimento.

De acordo com o diretor e 
coreógrafo, a cultura Tiku-
na fala muito da grandeza 
e beleza da floresta e dos 
rios. “O espetáculo é como 
se fosse uma tribo indígena 

originária no futuro”, defi-
ne. “Em cena, não é mostra-
do um povo submisso. É um 
povo forte, poderoso. Com 
poderes acima da maioria 
das pessoas”, define.

Mário Nascimento tam-
bém quis mostrar a rela-
ção simbiótica que os povos 
originários têm com a na-
tureza. “Eles dominam as 
alquimias e a magia das flo-
restas. São povos grandes e 
nós precisamos deles. Eles 
são o principal elemento de 
preservação das florestas 
e dos rios”, diz o coreó-
grafo. “Se destruirmos as 
florestas, os rios e os povos 
originários, perderemos to-
dos os vestígios de nossa 
humanidade”, conclui.

O CDA
O Corpo de Dança do Ama-

zonas (CDA) foi criado em 
1998 pelo Governo do Estado 
do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Cultura, para 
compor os Corpos Artísticos 
do Teatro Amazonas. 

A companhia é referência 
em Dança Contemporânea 
no Amazonas e na Região 
Norte do país, mantém uma 
programação artística com 
repertório diverso. Vem 
construindo um patrimô-
nio imaterial reconhecido 
nacionalmente. 

São mais de 60 obras re-
alizadas com a colaboração 
de artistas convidados do 
Brasil e do exterior, que 
mostram a diversidade 
cultural local por meio da 

pluralidade da dança con-
temporânea. 

Por meio de suas ações, o 
CDA visa à difusão da dança, o 
aprimoramento técnico e ar-
tístico, a pesquisa, o desenvol-
vimento de projetos artístico-
-culturais e a formação de um 
público crítico, que receba em 
cada apresentação a qualida-
de, a energia e a paixão que 
a companhia tem no seu jeito 
de fazer dança. 

O CDA visa, ainda, articular 
diálogos que ampliem e po-
tencializem sua capacidade 
de atuação, sempre pensan-
do e repensando sua função 
e contribuição na formação 
cultural, levando em consi-
deração a singularidade da 
Amazônia e a diversidade e 
abrangência da cultura.

Apresentação do Corpo de Dança do Amazonas. Companhia realiza temporada no teatro Paulo Eiró, em São Paulo

mini turnê em São Paulo
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Para chegar à marca da 
25ª edição, o Festival 
Amazonas de Ópe-
ra se posiciona como 

propulsor de um legado cul-
tural refletido na formação da 
classe artística local do Esta-
do. Com a proposta inicial de 
atender à demanda do festi-
val, em 1997 surgiram então 
os primeiros corpos artísticos 
do Estado e profissionais da 
indústria cultural. A partir do 
festival, nasceu a Amazonas 
Filarmônica, o Coral do Ama-
zonas, o Corpo de Dança do 
Amazonas, o Liceu de Artes 
e Ofício Claudio Santoro e a 
Central Técnica de Produção 
(CTP). 

O Festival Amazonas de 
Ópera tem chancela do Go-
verno do Estado, por meio da 
Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa e da Agência 
Amazonense de Desenvolvi-
mento Cultural (AADC), com 
patrocínio master do Brades-
co e apoio cultural do Grupo 
Atem, além da aprovação na 
Lei de Incentivo à Cultura. 

Segundo o secretário de 
Cultura e Economia Criativa, 
Marcos Apolo Muniz, o maior 
festival do gênero da América 
Latina posicionou o Amazonas 
na vitrine cultural do país, for-
mou nova plateia e, na mesma 
proporção, uma classe artísti-

MICHAEL DANTAS (SECRETARIA DE CULTURA E ECONOMIA CRIATIVA)

Transformações culturais e o legado 
do Festival Amazonas de Ópera

Maestro comando orquestra durante espetáculo no Festival Amazonas de Ópera, no Teatro Amazonas

O festival 
completa a 25ª 
edição formando 
e renovando 
a classe de 
músicos, coralistas 
e artistas da 
indústria cultural

ca amazonense especializada 
em ópera. 

“O legado do festival não 
se limita ao aspecto cultu-
ral e artístico, mas também 
ao incentivo na formação de 
músicos, cantores e profis-
sionais da cultura. A Amazo-
nas Filarmônica é uma das 
orquestras mais respeitadas 
do Brasil, assim como o Coral 
do Amazonas, que nasceram 
e cresceram com o festival, 
se consolidaram de incenti-
varam a criação dos demais 
corpos artísticos, como o Or-
questra de Câmara do Ama-
zonas, Balé Folclórico, Ama-

zonas Band e a Orquestra de 
Violões”, pontua Apolo.  

Conduzida pelo maestro 
Luiz Fernando Malheiro, a 
Amazonas Filarmônica reúne 
91 músicos, entre estrangei-
ros e brasileiros, sendo 20 
amazonenses. “A Amazonas 
Filarmônica tem músicos 
de vários países do mundo, 
Rússia, Alemanha, Cuba, Chi-
le, Argentina, dentre outros, 
assim como vários músicos 
amazonenses. Quando a or-
questra foi criada em 97, tinha 
somente dois músicos do es-
tado, hoje são 20, o resultado 
de todo um período de ensi-

no do Liceu de Artes Claudio 
Santoro com os músicos que 
chegaram de outros países e 
começaram a dar aulas e criar 
uma geração grande de músi-
cos amazonenses”, assegura 
Malheiro, regente titular da 
orquestra. 

O diretor do Liceu, Davi Nu-
nes, confirma a proposta ini-
cial de uma das primeiras es-
colas de artes da Região Norte, 
que surgiu para atender a uma 
demanda do festival de ópera 
e, desde o ano de 2021, os 
alunos vêm participando de 
todas as edições. 

“No início, de forma mui-

to tímida, o Claudio Santoro 
desenvolveu suas atividades 
e no decorrer dos anos se 
tornou um projeto tão forte, 
porque tem formado mui-
tas pessoas, tem descoberto 
muitos talentos, e preparado 
artistas para o cenário artís-
tico cultural do Amazonas”, 
lembra Davi, também regente 
da Orquestra de Violões do 
Amazonas. 

Na esteira de legados, o 
Coral do Amazonas, que tem 
à frente o diretor artístico e 
maestro titular, Otávio Si-
mões, é composto por 62 
coralistas, sendo 50 ama-

As comemorações do ani-
versário do município de Ita-
coatiara, há 269 quilômetros 
da capital, vão ocorrer nos 
próximos dias 21, 22, 23 e 24 
de abril. Mais de 25 atrações 
irão se revezar no palco do 
Centro de Eventos Juracema 
Holanda.

A programação de shows 
musicais iniciará na sexta-fei-
ra (21), com a “Noite Gospel”, 
reunindo atrações regionais e 
nacionais como o cantor Da-
vid Quilan, precursor do mo-
vimento musical Adoração, 
dando início às festividades.

No sábado (22), o palco do 
Centro de Eventos Juracema 
Holanda recebe o “Rei do Pi-
seiro”, o cantor Vitor Fernan-

des, emplacador de grandes 
sucessos, acumulando mais 
de 17 milhões de visualizações 
nas plataformas musicais e 
considerado um dos maiores 
do gênero musical.

No domingo (23), a progra-
mação segue com grandes 
nomes do cenário nortista 
reunindo Boi-Bumbá e o 
Brega. Os levantadores de 
toadas Patrick Araújo do Boi 
Caprichoso, e Sebastião Jú-
nior do Boi Garantido, pro-
metem agitar com grandes 
toadas do Festival Folclórico 
de Parintins. O cantor Wan-
derley Andrade, do ritmo bre-
ga pop, compõe o evento com 
sucessos como “Traficante do 
Amor” e “Conquista”. Já o can-

tor amazonense Guto Lima, o 
Rei do Arrocha, tem em seu 
repertório grandes sucessos 
conhecidos pelo público local 
como “Reza aí” e “Chifre não 
é asa”. 

Em grande estilo, o último 
dia de festividade receberá 
o cantor Natanzinho, grande 
nome da nova geração do 
forró, coleciona mais de 1,5 
milhões de ouvintes mensais 
nas plataformas musicais e é 
atual participante da “Dança 
dos Famosos” do programa 
de televisão Caldeirão do 
Huck da TV Globo.

Confira a programação 
completa nas redes sociais 
da Prefeitura Municipal de 
Itacoatiara.
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Multidão assiste a show no Centro de Eventos Juracema Holanda em Itacoatiara 

Itacoatiara comemora 139 
anos com shows nacionais

zonenses, que se destacam 
pela versatilidade do reper-
tório. O Corpo de Dança do 
Amazonas (CDA), dirigido por 
Mário Nascimento, é forma-
do por 24 bailarinos, sendo  
19 amazonenses.  

Montagens
A indústria cultural aquecida 

pelo festival abriu preceden-
tes para geração de postos de 
trabalho em diversas frentes, 
dando origem à Central Téc-
nica de Produção (CTP) José 
Carlos Viana Marques (Zezi-
nho). 

Há 25 anos, o espaço abar-
ca os cenários das óperas e 
espetáculos que acontecem 
no Teatro Amazonas e de-
mais espaços culturais. As 
estruturas são montadas, 
desmontadas e reaproveita-
das pelas mãos de marcenei-
ros, eletricistas, serralheiros e 
equipe técnica. Os figurinos, 
de edições passadas e futu-
ras, são confeccionados pelas 
costureiras que se superam a  
cada edição. 

Um marco no festival é o 
cenário da ópera “O Contrac-
tador dos Diamantes”, que es-
treia nesta sexta-feira (21/04), 
às 20h, no Teatro Amazonas. 
A estrutura, produzida no CTP, 
tem quase sete metros de al-
tura e, após o festival, o cenário 
e os figurinos seguem para a 
turnê da ópera no Theatro 
Municipal de São Paulo, fruto 
do termo de co-produção en-
tre o teatro paulista e o festival 
de ópera do estado.  

“O CTP é um legado cul-
tural do festival, que formou 
profissionais, muitos deles 
são contratados para grandes 
eventos em outros estados. 
É o reconhecimento ao ta-
lento, da mão de obra local 
diferenciada e de extrema 
qualidade técnica”, finaliza o  
secretário Apolo. 
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les Hembert, Leandro 
Macagnan, Nelson Si-
mões e o preparador 
Danilo Augusto. O Clu-
be agradece aos pro-
fissionais pela dedica-
ção de todos durante 
o período de quase 
18 meses de trabalho 
nesta passagem que 
trouxe dois vice-cam-
peonatos como resul-
tados esportivos mais 
relevantes. O São Pau-
lo Futebol Clube des-
taca que está sempre 
de portas abertas para 
o ídolo Rogério Ceni, 
embora os caminhos 
profissionais sigam di-
reções diferentes no 
momento.”, declarou 
o São Paulo em nota 
oficial.

Dorival Júnior apa-
rece como favorito a 
assumir o posto. Seria 
uma troca já conheci-
da dos são-paulinos. 
Em 2017, saiu Ceni e 
entrou Dorival. O trei-
nador está sem clu-
be desde que deixou 
o Flamengo no fim 
do ano passado. Pelo 
clube rubro-negro, 
Dorival venceu a Li-
bertadores e a Copa 
do Brasil. Mesmo com 
os bons resultados, a 
cúpula do Flamengo 
decidiu não renovar 
seu contrato.

O elenco do São Pau-
lo treinará no CT da 
Barra Funda sob o co-
mando do auxiliar Mil-
ton Cruz, que também 
deve comandar a equi-
pe na rodada do fim de 
semana do Campeo-
nato Brasileiro

   Da redação

O treinador Ro-
gério Ceni não 
comanda mais 
o São Paulo. O 

clube anunciou a demis-
são do técnico e ídolo 
tricolor, ontem (19). Toda 
comissão técnica de Ceni 
também saiu junto com 
o profissional. 

Assim, também deixa-
ram suas funções os au-
xiliares técnicos Charles 
Hembert, Leandro Ma-
cagnan, Nelson Simões 
e o preparador Danilo 
Augusto, que estavam no 
cargo junto ao ex-goleiro 
do clube desde outubro 
de 2021. Ao todo, foram 
106 jogos do ex-goleiro 
à frente do clube, com 
49 vitórias, 28 empates 
e 29 derrotas - aprovei-
tamento de 55%.

O São Paulo agra-
deceu a passagem do 
técnico e afirmou que 
‘estará sempre de por-
tas abertas’ para o ídolo 
tricolor. O treinador es-
tava pressionado desde 
a eliminação precoce 
da equipe no Campeo-
nato Paulista, quando 
deixou a competição 
após ser derrotado pelo  
Água Santa. 

Mesmo com a vitória 
recente contra o Puer-
to Cabello, por 2 a 0, 
o futuro do treinador 
estava incerto após a 
série de resultados ne-
gativos, tanto nas es-
treias da Copa do Brasil 
e Campeonato Brasilei-
ro. Inclusive, a pressão 
também estava partindo 
da própria torcida.

Nesta quarta-feira 
(19), a diretoria se reu-
niu junto ao treinador 
para debater seu futuro. 
E conforme ficou acerta-
do, Rogério Ceni não será 
mais o técnico do clube.

“O São Paulo Futebol 
Clube anuncia a saída 
de Rogério Ceni da fun-
ção de treinador nesta 
quarta (19). Também 
deixam suas funções os 
auxiliares técnicos Char-

Rogério Ceni não 
conseguiu replicar 
os resultados que 
teve como jogador 
pelo clube paulista

Barcelona planeja ter Messi de volta na próxima temporada
TRANFERÊNCIAS

O Barcelona faz as contas para 
contratar Lionel Messi ao fim des-
ta temporada. A ideia da diretoria 
catalã é acertar com o meia até 
2025, segundo informa o jornal 
“Mundo Deportivo”. O clube deseja 
que o ídolo participe das come-
morações do 125º aniversário da 
agremiação, que acontecerá no 
fim de 2024.

Em crise financeira, o Barça prevê 
que a chegada do atleta pode im-
pactar economicamente no clube e 
que Messi poderia representar cer-
ca de 25% da receita nas próximas 
temporadas. Internamente, existe 
uma previsão mais ousada de que 
o eterno camisa 10 representaria 
33% das entradas.

Recentemente, o Barcelona 
arrecadou mais de 1,2 bilhão de 
euros por conta das alavancas 
econômicas realizadas pela atual 
direção, como a venda do naming 
right do Camp Nou e outras ações. 
A expectativa é de que a chegada 
de Messi renderia cerca de 250 a 
300 milhões de euros (entre R$ 1,3 
bilhão a R$ 1,6 bilhão) com venda 
de camisas, ingressos, impacto nas 

redes sociais e visitas turísticas.
Nesse retorno, Messi também 

se consolidou entre os maiores 
do esporte após a conquista da 
Copa do Mundo com a Argentina. 
Fontes do Barça acreditam que 
o retorno econômico poderia ser 
estratosférico e que a união da 
marca do clube com o jogador 
poderia gerar uma receita maior 
até do que a Air Jordan.

Volta
Lionel Messi é o maior jogador 

da história do Barcelona e deixou 
o clube em 2021 após negociações 
frustradas com a liga espanhola. O 
desejo do jogador e do clube era 
por uma renovação contratual, e 
o atleta até aceitou reduzir seus 
ganhos para cumprir o objetivo.

A crise financeira do Barça, en-
tretanto, impediu que a assinatura 
fosse possível, e La Liga não con-
venceu benefícios para os catalães 
contarem com o craque argentino. 
Messi então rumou para o Pa-
ris Saint Germain, onde tem uma 
temporada apagada. O melhor do 
mundo têm sido alvo de vaias ro-
tineiramente

Treinador Rogério Ceni à frente do São Paulo, durante partida da Copa Sulamericana

Manaus, quinta-feira 20 de abril de 2023

São Paulo demite Rogério 
Gabriel Bravoredacao@emtempo.com.br |
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 Lionel Messi atuando com a camisa dez do Barcelona. Argentino é o maior ídolo do clube catalão
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Ceni mesmo após vitória
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City empata com Bayern e 
se classifica na Champions
O City conseguiu 
4 a 1 no placar 
agregado e se 
prepara para 
enfrentar o Real 
Madrid

GETTY IMAGES

O Manchester City assegu-
rou a classificação para a 
semifinal da Champions 
League após empatar 

com o Bayern de Munique fora de 
casa por 1 a 1. Os ingleses haviam 
vencido o primeiro confronto por 
3 a 0, jogando em seus domínios. O 
Bayern começou melhor, criando 
e desperdiçando algumas chan-
ces, mas foi o City que quase abriu 
o placar, após Haaland perder 
um pênalti. No segundo tempo 
o norueguês não desperdiçou a 
chance depois de bobeada de 
Upamecano.

Pelo terceiro ano consecutivo, 
o Manchester City chega à se-
mifinal da Liga dos Campeões e 
busca o inédito e tão sonhado 
título para a galeria de troféus 
do clube. Há dois anos, os Sky 
Blues chegaram na decisão, mas 
perderam a disputa para o Chel-
sea. Agora, reencontram o Real 
Madrid, algoz no ano anterior.

Na etapa inicial, o Bayern domi-
nou o Manchester City, mas esca-

Em Tempo

pou de uma provável eliminação 
antes de ir para o intervalo. Le-
roy Sané criou duas boas chances 
para a equipe alemã, mas mandou 
uma finalização ao lado da trave, 
enquanto Ederson fez uma boa 
defesa. Apesar do bom início, os 
ingleses tiveram a grande chance 
da partida nos pés de Erling Haa-
land em cobrança de pênalti, mas 
o centroavante isolou pela linha 
de fundo. Na reta final, os bávaros 
quase abriram o placar com Coman 

recebendo passe de calcanhar de 
Sané e batendo para outra boa 
intervenção do goleiro brasileiro.

Na segunda etapa, o Manches-
ter City conseguiu neutralizar 
as ações ofensivas do Bayern e 
Haaland teve a primeira grande 
chance ao receber um passe de 
Grealish na área, mas bateu para 
defesa de Sommer. Na sequên-
cia, De Bruyne armou um rápido 
contra-ataque aos 11 minutos, 
serviu Haaland, que contou com 

um tropeço de Upamecano e ba-
lançou as redes da Allianz Arena. 
Aos 37, Kimmich descontou ao 
converter uma cobrança de pê-
nalti cometido por Akanji.

 Com a classificação, o Manches-
ter City encara o Real Madrid na 
semifinal da Champions League. O 
duelo de ida será disputado entre 
os dias 9 e 10 de maio, enquanto o 
jogo de volta será realizado entre 
os dias 16 e 17 de maio.

Milan e Inter
A outra semifinal será deci-

dida entre velhos rivais. O Mi-
lan assegurou a vaga na terça 
(18) após empatar com o Na-
poli. Já ontem (19), foi a vez da 
Inter de Milão, que derrotou o 
Benfica por 3 a 2 jogando em 
casa. Os rivais italianos passa-
ram alguns anos em ostracismo 
no cenário europeu, e voltam 
a ter uma chance de decidir a  
competição continental.

Haaland disputa bola com o zagueiro Upamecano. Artilheiro noroeguês marcou um gol na ida e na volta

Manaus, quinta-feira 20 de abril de 2023

Atleta indígena do tiro com arco 
é promessa para Olimpíadas

RUDSON RENAN /FAAR 

Atleta de tiro com arco Gustavo dos Santos, da etnia Karapãna. 
arte do Projeto Amazonas nas Olimpíadas de Paris 2024

Gustavo dos Santos, da etnia 
Karapãna, faz parte do Projeto 
Amazonas nas Olimpíadas de Paris 
2024 e segue uma rotina intensa 
de preparação para conquistar uma 
vaga no próximo ciclo olímpico. Com 
apoio do Governo do Amazonas, por 
meio da Fundação Amazonas de 
Alto Rendimento (Faar), o arqueiro 
carrega na bagagem vários títulos 
nacionais e internacionais, que mar-
cam sua trajetória na modalidade 

“Mais que uma data, este 19 de 
abril representa todo o investimen-
to que o Governo do Amazonas vem 
fazendo para os povos indígenas. 
O Gustavo é da etnia Karapãna, 
membro do Projeto Amazonas nas 
Olimpíadas de Paris, é segundo me-
lhor atleta do Brasil no tiro com arco 
e está tendo todo suporte para que 
ele possa realizar o tão sonhado 
feito que é chegar no ciclo olímpico 
de 2024”, destacou o coordenador 
do projeto e medalhista olímpico, 
Sandro Viana. 

Natural da comunidade Nova 
Cannã, às margens do Rio Cuieiras, 
no interior do Amazonas, Gustavo 

iniciou no esporte em 2014 por in-
centivo de um projeto na região em 
que morava. Hoje, com 26 anos, o 
arqueiro já foi medalhista no Cam-
peonato Brasileiro 2018, medalhista 
de prata nos Jogos Sul-Americanos 
2018, na Bolívia, e conquistou o 4º 
lugar classificatória para as Olimpí-
adas de Tóquio. 

O atleta Gustavo possui o nome 
indígena “YWYTU”, que significa 
“vento”, voar alto é o que ele mais 
deseja. “Hoje o meu maior objetivo 
como atleta de alto rendimento é 
representar o Brasil dentro de uma 
Olimpíada, e venho me dedicando 
muito para realizar esse sonho”, res-
saltou Gustavo dos Santos. 

O amazonense estará participan-
do da Seletiva para o Pan-America-
no que acontece em maio, no Rio 
de Janeiro, e que vale vaga para o 
Campeonato Mundial da modalida-
de, em etapas na Colômbia e Paris, 
nos meses de junho e julho. Além da 
competição nacional em dezembro, 
em Maricá (RJ), onde os três melho-
res no ranking irão compor a Seleção 
Olímpica Brasileira de Tiro com Arco.

DESTAQUE


